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С трудовой 
п о б е д о й !

Начальнику СМП-299
товарищу КУДРЯВЦЕВУ А. Н. 

Секретарю парторганизации
товарищу ШТИНОВУ А. А. 

Председателю постройкома
товарищу КИРГЕЕВУ В. К. 

Секретарю комсомольской организации
товарищу ЗАИКИНУ А. И.

Дорогие товарищи! *
Томский обком КПСС и облисполком сердечно 

поздравляют вас, весь коллектив строительно-мон
тажного поезда № 299, с замечательной трудовой
победой обязательствуспешным выполнением 
по досрочному вводу в эксплуатацию Колпаш-евско- 
го аэропорта. Строители на год раньше срока под
готовили взлетно-посадочную полосу для кругло
годичной приемки современных турбовинтовых и 
реактивных самолетов.

Регулярное воздушное сообщение с городом Кол- 
пашево открывает новые возможности для освоения 
природных богатств северных районов области, ре
шительным образом улучшает обслуживание пасса
жиров.

Одержанный вами успех '— это результат са
моотверженного труда рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служащих, умелого руководства 
администрации и партийной организация.

Областной комитет КПСС и облисполком выра
жают твердую уверенность в том, что принятые ва
ми социалистические обязательства в честь пред
стоящего XXV съезда КПСС будут также успешно 
выполнены и коллектив умножит свои усилия на но
востройках десятой пятилетки.

Томский обком КПСС.
Томский облисполком.

В С Т Р Е Ч А  Л .  И .  Б Р Е Ж Н Е В А  
с X .  А Р Н Е Д О  А Л Ь В А Р Е С О М

Г ен еральн ы й  с е к р е т а р ь  ЦК КПСС Л. И. Б р е ж н ев  встрети л
ся с  н ах о д я щ и м ся в М о с к ве  Г ен ер ал ьн ы м  с е к р е т а р е м  К ом 
м унистической  партии А ргентины  X. А р н е д о  А л ьвар есо м .

Во в р е м я  встр еч и  с о сто я л ся  о б м е н  м н ен и ям и  по в о п р о 
сам  разв и ти я  отнош ений  м е ж д у  о б еи м и  партиям и , у к р е п л е 
ния ед и н ства  м е ж д у н а р о д н о го  ко м м у н и сти ч еско го  и р а б о ч е 
го дви ж ен и я. Б ы ло п о д ч ер к н у то  с т р е м л е н и е  и в п р ед ь  в с е 
м е р н о  укр еп л ять  д р у ж б у  м е ж д у  КПСС и К ом партией  А рген 
тины, арген ти н ски м  и со в ет ск и м  н ар о д ам и .

С у д о в л е т в о р е н и е м  бы ло  о т м е ч е н о  п ол н о е  со в п ад ен и е  
в згл я д о в  по в с е м  зат р о н у ты м  в б е с е д е  во п р о сам .

В стреча п рош ла в с е р д е ч н о й  то в ар и щ еск о й  о б стан о вке , в 
д у х е  тесной  д р у ж б ы , х ар ак те р н о й  для отнош ений  обеи х  
партий.

В б е с е д е  принял участие кан д и д ат в члены  П олитбю ро 
ЦК КПСС, с е к р е т а р ь  ЦК КПСС Б. Н. П о н о м ар ев .

В С Т Р Е Ч А  Л .  И .  Б Р Е Ж Н Е В А  
с Р .  А Р И С М Е Н Д И

6 н о яб р я  Г ен еральн ы й  с е к р е т а р ь  ЦК КПСС Л. И. Б реж н ев  
встрети лся с П ер в ы м  с е к р е т а р е м  ЦК К ом м унистической  п а р 
тии У ругвая Р. А р и см ен д и . Во в р е м я  б е с е д ы , к о то р ая  п р о 
ш ла в д ухе сер д еч н о сти , состо ял ся- о б м е н  м н ен иям и  по в о 
п р о с а м  р азв и ти я  отн ош ен и й  м е ж д у  КПСС и КПУ. Л. И. Б р е ж 
нев о тм ети л , что со в ет ск и е  ком м унисты , все  со ветски е  лю ди  
о су ж д аю т р е п р е с с и и  против ком м унистов, и всех  д е м о к р а 
тов У ругвая и в ы р аж аю т у в ер ен н о сть  в то м , что уругвайский 
н а р о д  д о б ь е т с я  св о б о д ы , д е м о к р а т и и  и со ц и ал ьн о го  п р о 
гр есса . Р. А р и см ен д и  вы р ази л  б л аго д ар н о сть  Л. И. Б р еж н еву , 
в с е м  к ом м ун и стам  и н а р о д у  С о ветско го  С о ю за  за  с о л и д а р 
ность с п атри отам и  У ругвая и д р у ж е с к и е  чувства к н ар о д у  
этой страны .

В б е с е д е  принял участи е кан д и д ат в члены  П оли тбю ро  
ЦК КПСС, с е к р е т а р ь  ЦК КПСС Б. Н. П о н о м ар ев .

У К А З

Президиума, Верховного Совета РСФСР  
О созыве Верховного Совета РСФСР

Президиум Верховного Совета постановляет:
созвать вторую сессию Верховного Совета Российской 

Советской Федеративной Социалистической Республики 
девятого созыва 10 декабря 1975 года в гор. Моск.ве.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР М. ЯСНОВ 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР X. НЕШКОВ

Москва, 6 ноября 1975 года

Ж и в о т н о в о д с т в о — у д а р н ы й  ф р о н т
Ш т а б  действует

Успешно заканчивают год 
животноводы Первомайского 
района. Пятнлетние планы 
по продаже, государству мо
лока, мяса и шерсти выпол
нены еще в сентябре. В ок» 
тябре надой молока от коро
вы вырос по сравнению с 
прошлым годом на 15 кило
граммов.

Успеху , способствовало 
предсъездовское соревнова
ние. Большую работу по ор
ганизации труда на фермах 
проводит районный штаб 
специалистов. Регулярно 
группа специалистов выез
жает на фермы, налаживает 
зоотехническую службу. В 
колхозе «Первое мая», на
пример, после такой провер
ки сразу же состоялось со
брание партийно-хозяйствен
ного актива. Руководители 
хозяйства внимательно от
неслись к критическим заме
чаниям. Не случайно колхоз 
держит первое место в райо
не, суточные надои молока 
здесь выше уровня прошлого 
года. В октябре повысились 
надои на , Березовской фер
ме колхоза «Искра».

Но в последние дни надои 
в некоторых хозяйствах сни
зились. Это результат пло
хого контроля руководителей 
за фермами, нарушений тру
довой дисциплины в коллек
тивах. Так произошло, на
пример, в колхозах «Заря» 
и «Рассвет».

И снова вмешался штаб 
по животноводству. Руково
дителей колхоза «Заря» не
давно резко критиковали на 
районном собрании партий
но-хозяйственного, актива. 
Принимаются меры к тому, 
чтобы на все фермы подвез
ти необходимый запас . кор

мов, начать заготавливать 
хвою — важный компонент 
для обогащения рациона 
кормления. Уделено особое 
внимание массово-политиче
ской работе среди животно
водов.

До выполнения годового 
плана по продаже государст
ву молока колхозам оста
лось поставить на маслоза
воды еще 900 тонн. Есть 
возможность справиться с 
этой задачей к середине де
кабря.

Н. СОВОЛЕВСКИИ, 
главный зоотехник Пер
вомайского районного 

управления сельского 
хозяйства.

О б щ е с тв е н н ы й  
смотр ф е р м

На фермах совхозов Аси- 
новского района в первые 
же дни зимовки из-за неор
ганизованного перевода ко
ров в скотопомещения резко 
упали надои молока. Чтобы 
ликвидировать отставание, 
повысить продуктивность 
коров и успешно выполнить 
пятилетний план по продаже 
государству молока, в райо
не решили провести общест
венный смотр ферм.

Рейдовые бригады в со
ставе специалистов управле
ния сельского хозяйства, ве
теринарной станции, народ
ных контролеров, работни
ков печати, культуры, -здра
воохранения побывали уже 
на Новотроицкой ферме 
совхоза «Новиковский», Но
вокусковской — совхоза 
«Комсомолец» и Новонико
лаевской — совхоза «Ком
мунист». В совхозах «Ком
мунист» и «Новиковский» 
отмечены серьезные недо
статки в использования кор

мов: корма не взвешиваются, 
не соблюдаются рационы, 
во дворах грязно, нерегуляр
но подвозятся опилки.

Критические замечания 
специалистов учтены. На Но
вотроицкой ферме совхоза 
«Новиковский» установили 

' весы, огородили территорию, 
привели в порядок санпро
пускник и подъездные пути.
Оборудуется кормоцех по 
запариванию соломы. Суточ
ные надои от коровы увели
чились на 500—600 грам
мов.

Рейдовые бригады побы- 
вают за месяц на всех 16 П б Р В Ы б  
фермах района. После пер- '
вой проверки будет сделана 
вторичная — специалисты 
посмотрят, везде ли помогла 
критика. В конце ноября ко
миссия при горисполкоме 
подведет итоги смотра и оп
ределит победителей.

О. КОЛЕРОВ.

лограмма от коровы — в 
группах В. П. Максимовой 
и О. С. Гуменниковой. Эти 
доярки еще в начале ок
тября выполнили личные 
пятилетки и работают в счет 
1976 года. Ко дню откры
тия XXV съезда партии 
каждая из них решила на
доить за пять месяцев зимы 
по тысяче килограммов мо
лока от коровы.

Н. НИКОНОВА, 
заведующая сливкоотде- 
леннем совхоза «Заветы 
Ильича» Бакчарсчого 

района.

в соревновании

В счет 1 9 7 6  года
Пять доярок Хуторской 

фермы совхоза «Заветы 
Ильича» обязались надоить 
от коровы по три тысячи 
килограммов молока за год. 
Это В. П. Максимова, О. С. 
Гуменникова — кавалер ор
дена «Знак Почета», К. И. 
Пронина, награжденная ме
далью «За трудовую доб
лесть», а также Е. А. Мак
симова и А. С. Гуменнико
ва. Уже ясно, что слово 
свое они сдержат.

На лучших равняются 
остальные. Доярки добились 
чистоты на ферме, строго 
соблюдают распорядок дня. 
Чтобы повысить надои, на
чали сдабривать концентра
ты.

Самые высокие суточные 
надои сейчас — .по 7,5 ки-

Ударным прудом встре
тили 58-ю годовщину Ве
ликого Октября животново
ды совхоза «Советский» 
Шегарского района. Доярка 
Татьяновской фермы Т. Г. 
Верина надоила за десять ме
сяцев по 3.018 килограммов 
молока от коровы и удер
живает сейчас первое место 
в районе. Г. Г. Го дым чу к 
из Анастасьевки выполнила 
годовое обязательство — по
лучила по 3.000 килограм
мов молока от коровы. Вы
сокие надои и в группе 
В. П. Подрёзовой с Татья
новской фермы.

По-прежнему удерживают 
первое место в области 
скотники на откорме круп
ного рогатого скота Ф. Г. 
Габрусевко, Н. 3. Рассма- 
гин и Е. Е. Барков. Недавно 
они были награждены се
ребряными медалями ВДНХ 
СССР. По итогам десяти ме
сяцев среднесуточный привес 
молодняка в их группах со
ставил 1.188 граммов.

Н. СЕМЕНОВА.

ВПЕРЕДИ -  БРИГАДА 
В. КАЛИНИЧУКА

Коллектив Стрежевской 
конторы буровых работ про
бурил с начала года 
155.083 метра горных 
пород при плане 148.500 
метров. -В целом за 4 года 
10 месяцев девятой пяти
летки пройдено 763.672 
метра горных пород. Сдано 
в эксплуатацию 354 сква
жины. Среди бригад пер
венство прочно удерживает 
коллектив Героя Социали
стического Труда, лауреата 
Государственной премии 
СССР В. Г. Калияичука. В 
завершающем году пятилет
ки проходка этой бригады 
составила 58.868 метров 
при плане 48.600.

Трудовыми успехами
встретили 58-ю , годовщину 
Великого Октября бригады 
В. Процека и Н. Бурдыки. В 
декабре Стрежевское управ
ление буровых работ отме
чает свое десятилетие. За 
эти десять лет пробурено бо
лее миллиона метров горных 
пород и сдано в эксплуата
цию 486 скважин. По итогам 
всесоюзного соревнования 
в третьем квартале коллек
тиву управления буровых 
работ присуждено второе 
место.

В. ЖУКОВ.

ЛУЧШИХ -  ЧЕТВЕРО
Трудовыми достижениями 

встретили 'праздник Велико
го Октября коллективы 
Томского лесоперевалочного 
комбината. На выгрузке 
древесины по итогам нави
гации победил второй уча
сток. Сезонное задание кол
лектив выполнил на полме
сяца раньше срока.

На выгрузке леса из во
ды отличились четыре 
бригады. Самый высокий 
результат у бригады ' Нины 
Базиной — 12 тысяч кубо
метров сверх плана. Более 
семи тысяч кубометров 
сверх установленного зада
ния отгрузила бригада Ан
ны Сизовой. Хорошо потру
дились бригады Валентины 
Кувашиной и Анны Чембу- 
латовой,

П. АНИКИНА, 
инженер отдела труда н

заработной платы Том
ского ЛПК.

НА ПЛОЩАДИ ПЕСЧАНОЙ
Р аб о ч и е  вы ш ком он таж ной  

б р и г а д ы ’ К аргасокской  н е ф т е 
р а зв е д о ч н о й  эксп ед иц и и , к о то 
р о й  р у к о в о д и т  п р о р а б  А. ф . 
Д у р ы ш ев , приступили к с тр о и 
тельству  п ер во й  б у р о в о й  на 
новой  —  П есчаной  п лощ ади . 
С ейч ас м он таж ни ки  в ед у т  з е м 
л я н ы е  р аб о ты , с тр о я т  ж и л ье , 
склад ы . Ч астично начался и 
м о н таж  о б о р у д о в а н и я  б у 
р о в о й .

Т. КУРИЛОВИЧ.

П Е Р В Е Н С Т В О -  
ПО П Р А В У

Третий квартал подряд 
завоевывает переходящее 
Красное знамя райкома 
КПСС и райисполкома Кри- 
вошеияский маслозавод. 
План производства про
дукции на 1975 год здесь 
выполнен к 20 октября, а 
пятилетвий план — еще 
первого октября. .За пять 
лет реализовано продукции 
!на 11.779 тысяч рублей. 
Победителем соревнования 
признан коллектив маслоце- 
ха. План по производству 
масла перевыполнен за пя
тилетие на 451 тонну.

Улучшилась техническая 
оснащенность предприятия. 
Это позволило ускорить пе
реработку продукции и по
высить ее качество.

На заводе трудится много 
знающих и любящих свое де
ло людей. Это мастер цеха 
цельномолочной продукции 
Г. А. Кривошеина, механик 
И. П. Шкуратов, лаборант 
Г. С. Непомнящая, слесарь- 
наладчик И. У. Дамбиш.

Соревнуясь за достойную 
встречу XXV съезда партии, 
коллектив' завода обязался 
держать первенство и в чет
вертом квартале завершаю
щего года пятилетии.

В. ВИКУЛОВА,
технолог Кривошеин- 

ского маслозавода.
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Э мблема с  коротки м  словом  
«ТИЗ*, вы п олн ен н ая  без в с я 
ки х  у х и щ р ен и й , хорош о зн а к о 
м а стан о ч н и кам . Это м ар к а  
Томского зав о д а  реж у щ и х  ин
стр у м ен то в . З а к а зы  на его  про
д укц и ю  — свер л а , ф р е зы  р а з 
л и ч н ы х  м оди ф и каци й  и д и а 
м етров  — п оступ аю т сю да от 
м н оги х  п р едп ри яти й  стр ан ы . И 
том ски е и н стр у м ен тал ьщ и к и  с 
честью  сп р ав л я ю тся  с з а д а н и я 
ми. Они уж е вы п олнили  свою  
п яти л етку , р еал и зо в а в  свер х  
п л ан а  готовой продукции  на 
сотни  ты ся ч  рублей . З аво д  не 
п олучил за  весь  период ни од
ной р ек л ам ац и и . Еще в д ек а б 
р е  п рош лого года вы полнен  
план  по росту  п р о и зво д и тел ь 
ности тр у д а  за  п яти л етку .

С ейчас среди  р аб о ч и х  п ред
п р и яти я  и дет ак ти в н о е  со р ев 
н ован и е за  достойную  встр еч у  
XXV с ъ е зд а  КПСС, и н и ц и ато
ром которого  на зав о д е  вы 
ступил  ц ех  № 6.

В со ц и ал и сти ч еск о м  о б я за 
те л ь с тв е  к о л л ек ти в а  этого  ц еха 
в ч есть  XXV с ъ е зд а  КПСС 
зап и са н о : «В 1975 году сдать  
св ер х  п л ан а  то вар н о й  п родук
ции на 25 ты ся ч  р у б л ей . До я н 
в ар я  f  976 год а о б у ч и ть  см еж 
ны м п р о ф есси ям  не м ен ее 30 
человек . С дать п род у кц и и , а т 
тесто ван н о й  З н ак о м  к ач ества , 
на один м иллион рублей» .

На зав о д е  с  гордостью  н а зы 
ваю т и м ена м аяк о в  — п ередо
вы х  р абоч и х , на кого д е р ж а т  
р ав н ен и е  и н стр у м ен тал ьщ и к и . 
Это ку зн ец  заго то ви тел ьн о го  
ц еха Ne 10, р аб отаю щ и й  в сч ет  
о к тя б р я  1976 года, А лексан д р  
Н иколаевич Ж и ли н ски й , б р и га 
д и р  ком сом ольско-м олод еж ной  
б р и гад ы  и з  ц ех а  № 4, победи
т е л ь  вн у тр и за в о д ск о го  со р ев 
н ован и я  ср ед и  осн о вн ы х  р аб о 
чих  сл есар ь -сб о р щ и к  Н иколай 
А лексан д рови ч  О траш евски й . 
Это м астер  ц еха ,ф р е з  Н иколай 
И ванович К рицкий — 95 про
ц ентов продукц и и  на его  у ч а 
стк е  сд ается  с  п ервого  п р е д ъ 
яв л е н и я . Это ф р е зе р о в щ и к  
В ладим ир Л еонидович К улаков, 
усп еш н о  вы п олн и вш и й  свою  
п яти л етку , и м ногие д руги е.

НА СНИМКАХ: у д ар н и к  ком 
м у н исти ческого  т р у д а  Р аи са  
С ергеевн а С ем иренко р аб о т ает  
на у ч а стк е  ф р е з  для лесной  
п р о м ы ш лен н ости  (цех № 4). На 
110 — 120 п роц ен тов  она е ж е . 
дн евн о  в ы п о л н яет  зад ан и я ;

м астер  у ч а с т к а  ф р е з  Н ико
лай  И ванович К рицкий  (на н и ж 
нем  сни м ке слева) и ф р е зе р о в 
щ ик, у д ар н и к  ко м м у н и сти ч е
ского  тр у д а , к ан д и д ат  в члены  
КПСС В ладим ир Л еонидович 
К улаков;

этим  р езь б о н а к атн ы м  роли
кам  п рисвоен  го с уд арствен н ы й  
З н ак  кач еств а .

Ф ото Н. П отапова.

На календаре- 
март I977 года

Уже давно “Цаша брига
да перешагнула рубеж пяти
летки. Мы с большим удов
летворением восприняли из
вестие о завершении зада
ний девятой пятилетки всем 
коллективом управления 
«Хямстрой». А сейчас мы 
работаем в счет марта 1977 
года.

Наша брцгада участвовала 
в отделке крупных и важ
ных объектов областного 
центра — Дворца зрелищ и 
спорта, аэропорта, Дворца 
культуры «Авангард», дома 
отдыха «Синий утес», жи
лых домов... Теперь строим 
академгородок. Нынче мне 
выпала большая честь — я 
вручила символический 
ключ от главного корпуса 
Института оптики атмосфе
ры академику М. А. Лав
рентьеву.

Теперь коллектив работа
ет по подрядному договору 
на отделке детсада в академ
городке. Мы обязались со
кратить-срок отделочных ра
бот на 25 дней. Но и это на
пряженное задание можно 
выполнить значительно 
раньше, если увеличат тем
пы сантехники, электрики 
и монтажники из МСУ-74

треста «Цроммеханомон- 
таж». 1

Девчата нашей бригады 
настроены ло-боевому. Мы 
не только занимаамся отдел
кой, но делаем изоляцию, 
укладываем керамзнтобетон, 
красим.

Бригадой я руковожу де
сять лет и знаю хорошо сво
их подопечных. Мы дружны 
на работе и в свободное вре
мя. Многие отделочницы по
лучили квартиры в домах, 
которые готовили своими ру
ками.

Раньше бригада выполня
ла только малярные работы. 
Но вот уже год, как девчата 
освоили штукатурное ремес
ло. Жизнь подсказывает, что 
без овладения знаниями бу
дет трудно идти вперед. По
этому я учусь - на втором 
курсе вечернего строитель
ного техникума, а В. М. Ве« 
ремьева и Т. Н. Шутова — 
в школе рабочей молодежи.

...Пройдет немного време
ни, и в детсаде зазвучат жи
знерадостные голоса малы
шей, ради которых мы жи
вем и работаем.

В. БЕЛОСЛЮДЦЕВА, 
бригадир СМУ-8, кавалер 

ордена Ленина.

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А
П Е Р Е С М О Т Р Е Н Ы

По-ударному трудятся .в завершающем году пятилетки 
укрупненная бригада кавалера ордена Трудовой Славы 
III степени А. П. Баркова вз лесопункта Большая Юкса 
Лайского леспромхоза. Она брала обязательство загото
вить за год 40.000 кубометров древесины. Свое слово 
бригада твердо держит. В канун праздника Великого Ок
тября бригада добилась победы — план октября завер
шен на четыре дня раньше срока. А всего на счету пере
дового коллектива уже более 36.000 кубометров древе
сины.

В честь передовой бригады в лесопункте поднят флаг 
трудовой славы. Коллектив лесозаготовителей пересмот
рел свои обязательства и решил заготовить в этом году 
42.000 кубометров древесины.

Н. ПИНЧУК.

А В Т О Р Ы  
ПРЕПАРАТА -  ТОМИЧИ

П ри ятн ое с о о б щ е н и е  п олу
чили в о д и н  и з п р е д п р а з д н и ч 
ных д н е й  р аб отни ки  научно- 
и с с л е д о в а т е л ь с к о го  института 
вакцин  и сы в о р о то к . Г о су д ар 
ственны й к о м и тет  п о  д е л а м  
и зо б р е тен и й  м откры ти й  при 
С о в е те  М инистров СССР вы 
д а л  а в т о р с к о е  св и д е тел ьств о  
т р е м  со тр у д н и к а м  НИИ —  
кан д и д а ту  м ед и ц и н ски х  наук 
Л. Е. П о д о п л еки н о й , к ан ди 
д ату  б и ологи ч ески х  наук Г. Н. 
У нгер  и д о к т о р у  м ед и ц и н ски х  
наук п р о ф е с с о р у  Ю . В, Ф е д о 
рову . О ни  о ф и ц и а л ь н о  п р и зн а
ны с о зд а т е л я м и  н о во го  п р е 
п ар ата  —  д и агн о сти к у * »  ви 
р у с е  так ар и б е .

П р и м ен ен и е  н о во го  п р еп а
р ата  п о зв о л я е т  бы стр о  и на
д е ж н о  устанавливать  наличие 
в о р га н и з м е  ви р у са , в ы зы ваю 
щ его  х р о н и ч е с к о е  з а б о л е в а 
ние нервн ой  систем ы .

Г. ЕФИМОВ.

ПО ЛЕРВОЙ КАТЕГОРИИ 
КАЧЕСТВА

В о сем ь  ви д о в  п род укц и и  
эл ек тр о м ех ан и ч е ск о го  за в о д а  
им. В ахруш ева получили п е р 
вую  к атего р и ю  к ач ества  во 
в р е м я  п р о х о д я щ ей  сей ч ас  пе
р еаттестац и и  продукц и и . Ат
тестац и он ны е ком иссии  р а б о 
таю т в Т ом ске, М о скве  и Д о 
н ец ке.

По п ер во й  к атего р и и  к ач е 
ства аттестованы  в Т ом ске ч е 
ты ре типа эл ек тр о  ги д р о то л к а
телей , вы пускаем ы х за в о д о м , 
и д в а  вида п атронов б е с п л а 
м ен н о го  взр ы в ан и я . А в Д о 
н ец к е  ту ж е  вы сокую  оц ен ку  
заслуж и ли  два  ви да то вар о в  
н ар о д н о го  п о тр еб л ен и я , и зго 
тавли ваем ы х  на п р едп ри яти и . 
Это —  сувен и рн ы й  светиль
ник «СВ-1» и п р и сп о со б л ен и е  
д л я  зали вки  го р ю ч е го  в авто 
маш ины .

Б. СОМИН.

/
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СО ВЕРШ ЕН СТВО ВА ТЬ ВЫ СШ ЕЕ
ОБРАЗОВАНИЕ

' 4 ноября состоялось соб
рание актива вузов г. Том
ска, обсудившее задачи кол
лективов высших учебных 
заведший по достойной 
встрече XXV съезда КПСС. 
С докладом выступил пер
вый секретарь горкома 
КПСС Ю. И. Латвийцев.

Благодаря постоянному 
вниманию и заботе Комму
нистической партия и Совет
ского правительства, отме
тил докладчик, высшее об
разование в нашей стране 
непрерывно развивается и 
совершенствуется, повы
шается его роль в осуществ
лении планов экономическо
го, социального и культур
ного строительства.

Свой вклад в дело подго
товки высококвалифициро
ванных кадров для народ
ного хозяйства вносят выс
шие учебные заведения 
г. Томска. За годы девятой 
пятилетки они дали стране 
более 33 тысяч специали
стов. Дальнейшее развитие 
в вузах получили научные 
исследования по актуаль
ным проблемам науки и тех
ники. При активной помощи 
областного и городского ко
митетов партии проведена 
большая работа по дальней
шему укреплению и разви
тию материальной базы ву
зов и их научных учрежде
ний, улучшению жилищно- 
бытовых условий студентов, 
преподавателей, научных ра
ботников.

Многое сделало в вузах и 
по повышению качества обу
чения и воспитанию студен
тов. Свидетельство тому — 
рост абсолютной и каче
ственной успеваемости сту
дентов за последние годы. 
Самые высокие н стабиль
ные показатели в этом отно
шении в ТМИ и универси
тете. Однако, отметил до
кладчик, за этими относи
тельно благополучными 
средними показателями
кроется большая пестрота 
поименнтельво к отдельным 
курсам, факультетам и да
же вузам. Наиболее низкая 
успеваемость на первом кур

се. Это свидетельство того, 
что ректораты, деканаты, 
партийные организации не 
используют имеющиеся воз
можности для совершенст
вования учебного процесса, 
нередко лишь фиксируют 
обстановку.

В ряде вузов накоплен 
положительный опыт орга
низации учебного процесса. 
В ТИАСУРе в течение не
скольких лет успешно при
меняется учебное телеви
дение, в трех вузах созданы 
подсистемы АСУ вуза, в 
мединституте хорошо заре
комендовали себя общест
венные деканаты. Этот опыт 
обобщен, только вот не рас
пространяется.

Важной задачей декана
тов, кафедр, всех препода
вателей остается укреп
ление дисциплины. В сту
денческой среде следует 
пире развернуть движение 
«Томску — высокую дис
циплину труда « быта». По
вышение требовательности к 
студентам должно соче
таться с повседневным кон
тролем за их учебой и само
стоятельной работой.

В докладе и выступлениях 
участников собрания отме
чена важность взаимопро
никновения двух основных 
процессов в деятельности 
высших учебных заведений: 
научный потенциал вузов и 
их НИИ должен способство
вать улучшению учебного 
процесса, а учебное заведе
ние на этой основе должно 
совершенствовать подготовку 
кадров для развития науки.

Формирование современ
ного советского специалиста 
предполагает высокий 'уро
вень идейно-воспитательной 
работы. Особая роль в этом 
принадлежит кафедрам об
щественных наук. За 
последние годы на этих 
кафедрах стало больше 
преподавателей, имеющих 
ученые степени и звания. 
Успеваемость студентов по 
общественным наукам пре
вышает среднюю для дан
ного вуза, а высококачв' 
стенная успеваемость до

стигает 70— 80 процентов. 
В наших высших учеб
ных заведениях прочно 
утвердилась практика пер
спективного планирования 
воспитательной работы в 
тесной связи с учебным про
цессом на весь период обу
чения. Наряду с производ
ственной студенты проходят 
общественно - политическую 
практику, которая преду
сматривает участие .в пропа
гандистской и агитационной 
работе, приобретение навы
ков организатора и воспи
тателя. Во всех вузах дей
ствуют факультеты обще
ственных профессий, школы 
молодого лектора, клубы по 
интересам. Хорошей фор
мой становления граждан
ских качеств стали студен
ческие строительные отря
ды, которые ежегодно ос
ваивают более 20 миллионов 
рублей капитальных вложе
ний на важных объектах 
области, ведут пропаганди
стскую и культурно-массо
вую” работу среди населе
ния. Выполняя постановле
ние бюро обкома КПСС по 
эстетическому и нравствен
ному воспитанию, студенчест
ва, ректораты, партийные ко
митеты активизировали свою 
работу в этом направления.

Особое значение имеет 
работа с самими воспита
телями. На это еше раз об
ратил внимание Централь
ный Комитет КПСС в своем 
постановлении по Белорус
ской партийной организации. 
Вузы накопили богатый 
опыт идейно-политической 
работы с преподавателями. 
Кроме признанных форм — 
теоретических и методоло
гических семинаров, лекций 
и докладов, самостоятель
ного изучения произведе
ний классиков марксизма- 
ленинизма, документов й ре
шений партии, — в ТПИ, 
ТИСИ и университете соз
даны филиалы университета 
марксизма-ленинизма. Это 
начинание следует поддер
жать и в других вузах.

вклад в учебжнвослитатель- 
ный процесс общением со 
студентами лишь в часы 
учебного расписания, мало 
способствуют воспитанию у 
студентов сознательного от
ношения к учебе, высоких 
мораленых качеств.

Выступивший на собрании 
проректор по научной рабо
те ТИАСУРа, профессор 
И. Н. Пустьгнский поделил
ся опытом использования 
•научно-технического потен
циала вуза и его НИИ в 
учебном процессе. Секре
тарь парткома университета, 
профессор В. Д. Филимонов 
и ректор пединститута до
цент В. И. Лимонов расска
зали о том, как в этих вузах 
добиваются повышения эф
фективности многообразных 
форм учебно-воспитательной 
работы.

Комсомольские организа
ции вузов включились во 
Всесоюзное социалистиче
ское соревнование за право 
подписать рапорт XXV съез
ду КПСС. О ходе этого 
соревнования рассказала 
секретарь обкома ВЛКСМ 
Л. И. Полубятко. В вузах 
Томска создано 40 творче
ских клубов, тысячи студен
тов занимаются в кружках 
художественной . самодея
тельности. Однако, замечает 
Л. И. Полубятко, многие 
студенты еще не умеют ра
зумно пользоваться свобод
ным временем, велико еще 
•в их среде число правона
рушений. Серьезные претен
зии предъявила секретарь 
обкома ВЛКСМ к курато
рам, которые во многих 
группах не стали настоящи
ми руководителями-воспи- 
тателями, редко бывают на 
комсомольских собраниях и 
в общежитиях.

Секретарь парткома мед- 
. института Ю. К. Шомас 
раскрыл в своем выступле
нии богатый опыт вуза по 
организации учебного про
цесса. 40 кафедр из 50 воз
главляют профессора и док
тора наук. Хорошая^ работа
гит а  тт т.т 1/ ТТ rvrWXTPP К О Й  ИЬКО-

качественному набору сту
дентов на первый курс. Вы
сокая успеваемость отмече
на и на вечернем факуль
тете. Хорошо зарекомендо
вали себя в мединституте 
органы студенческого само
управления — обществен
ные деканаты, система отра
боток пропущенных заня
тий. При подведении итогов 
социалистического соревно
вания здесь главное внима
ние, обращается на академи
ческую усп еваемость.

— Ученая степень сама 
по себе высокого качества 
обучения не гарантирует,
I— сказал в своем выступ
лении заведующий кафед
рой философии и научного 
коммунизма ТИСИ Б. И. 
Лещинер. — Преподаватель 
должен всю жизнь обога
щать себя новыми знания
ми, совершенствовать мето
дику преподавания, мастер
ство воспитателя. К сожа
лению, в Томске нет таких 
семинаров, где бы препода
ватели родственных дисцип
лин могли совершенствовать 
свою квалификацию.

О большой и разносто
ронней работе совета ректо
ров вузов г. Томска расска
зал председатель этого со
вета. ректор ТПИ И. И. Ка- 
ляцкий. Многочисленные 
примеры коллективного ре
шения вузовских проблем, 
в том числе и межвузов
ская кооперация в строи
тельстве культурно-бытовых 
объектов, свидетельствуют 
о том, что во всех крупных 
мероприятиях, касающихся 
вузов города, самое актив
ное участие принимает со
вет ректоров. Однако, заме
тил И. И. Каляцкнй, можно 
сделать еще больше, если 
шире внедрять в жизнь 
идею совместного решения 
тех проблем, которые одно
му вузу непосильны.

Во всех вузах города раз
работаны повышенные социа
листические обязательства в 
честь XXV съезда КПСС. 
Участники собрания отмети
ли исключительную ваш-

ских коллективов на успеш
ное выполнение каждого 
пункта этих обязательств. 
Особое внимание при этом 
следует обратить на органи
зацию соревнования за до
стойную встречу XXV съез
да КПСС. Необходимо до
биться, чтобы каждый сту
дент, каждый научный ра
ботник и преподаватель ак
тивно участвовали в этом 
соревновании.

Собрание 1 актива высших 
учебных заведений приня
ло постановление, в кото
ром главной задачей студен
тов, преподавателей, науч
ных сотрудников, ректора
тов, партийных и обществен
ных организаций вузов оп
ределено дальнейшее совер
шенствование учебной, идей
но-воспитательной и научно- 
исследовательской работы в 
свете постановлений ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему совершенствованию 
высшего образования в 
стране» и «О социалисти
ческом соревновании за 
достойную встречу XXV 
съезда КПСС». Особое вни
мание вузовского актива об
ращено на необходимость 
руководствоваться в своей 
работе постановлениями об
кома КПСС «Об идейно
воспитательной работе среди 
молодежи, прожинающей в 
общежитиях», «О работе 
партийных организаций ву
зов г. Томска по эстетиче
скому воспитанию студен
тов», «Об опыте работы кол
лективов ученых академиче
ских институтов, вузов и 
отраслевых институтов над 
комплексными проблемами, 
имеющими народнохозяй
ственное значение».

Участники собрания вы
разили уверенность в том, 
что студенты, профессорско- 
преподавательский состав и 
научные сотрудники том
ских вузов приложат все 
силы для улучшения учеб
но-воспитательной и научно- 
исследовательской работы, 
выполнят обязательства, взя
тые в честь XXV съезда 
КПСС.

В работе собрания при
нял участие секретарь об
кома' КПСС П. Я. Слезно.

СЫР Ь Е В АЯ  
БАЗА ОБЛАСТИ
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О размерах этих подшип- 

аков говорит само вазва- 
пе: железнодорожные. Хоть 
зршками обмеряй их на- 
,-жные кольца, но точность 
фаботки — до микронов.

— Вот здесь, — показы- 
ют Борис Николаевич 
веркающий желобок коль- 
а, — нужна самая высокая 
эчность. И окончательные 
азмеры мы доводим вулка- 
итовым камнем. В него до- 
авляется резина, чтобы за
брать на желобке малей
шую шероховатость.

Железнодорожные под- 
шоншш изготавливаются 
а самом современном обо- 
удовании. И наладчику Во- 
ису Николаевичу Фоминых 
оручева забота о шести 
танках-автоматах, на кото- 
ых производятся последние 
перации с наружными 
ольцами. Участок этот 
чень ответственный. Отсю- 
а кольца идут на сборку, 
•ачество их должно быть 
деальным.

А это все зависит от на- 
адчи.ка. Борис Николаевич 
аботает в цехе уже че- 
ырнадцагь лет, почти с мо- 
1ента его основания. Стан- 
?и сложные. Здесь после об
работки каждого кольца 
плифовальный камень дра
ится алмазным кругом. По 
гесятому классу точности 
►врабатываются кольца.

Чтобы быть отличным ва- 
'адчином, мало умения тща- 
ельно настраивать режимы 
бработкй. Фоминык обяада-

епортаж
ет еще одним важным каче
ством: прекрасно знает «нут
ро станков». А это значит, 
что любую поломку может 
исправить мгновенно и зара
нее знает, от какого узла 
ждать ему «неприятностей». 
В общем, техническими на
выками Борис Николаевич 
владеет в совершенстве.

Станки работают в ав
томатическом цикле, два 
оператора загружают их 
кольцами, снимают готовую 
продукцию. Дело это трудо
емкое, однообразное, Борис 
Николаевич прекрасно пони
мает, что для способного 
парня работа оператора 
только первый шаг к освое
нию сложного оборудования 
и при желании тот сможет 
потом сам стать наладчи
ком.

Недавно ушел в армию 
его помощник Сергей Лу
зин. Старательный и спо
собный, он отлично освоил 
свое ' дело, приняли парня 
кандидатом в члены КПСС. 
Вернется на завод — от
кроются перед ним большие 
перспективы.

С чего начинается квали
фицированный рабочий? С 
.ответственности за свое де
ло.

Борис Николаевич лриви-
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ва-ет эго чувство каждому, 
кто с ним трудятся. Работа 
его помощников предельно 
проста. Уложить кольцо на 
станок, потом снять после 
шлифовки. И не дело опера
торов — проверять качество 
поступающих к ним на окон
чательную обработку дета
лей. Для этого есть ОТК. 
Но Владимир Вологдин, 
прежде чем уложить кольцо 
на шлифовку, обязательно 
потрогает пальцем желобок: 
нет ли там изъянов. Так на
учил Борис Николаевич.

В строгом ритме, где каж
дая минута должна быть 
производительной, работают 
автоматы. Фоминых еще в 
прошлом году выполнил пя
тилетку, за смену при нор
ме 450 штук его станки об
рабатывают 550—600 ко
лец. И все это без каких- 
либо усовершенствований, 
без изменения технологии. 
Фоминых находит резервы 
только в уплотнении рабоче
го времени, в ликвидации 
потерь от брака. Станки-ав
томаты у него самые совер
шенные — советского про
изводства.

А Борис Николаевич пом
нит то время, когда слова 
«американское оборудова
ние» - обозначали потолок 
технических достижений. 
Недавно • Фоминых прочитал 
в журнале, что американцы 
перестали выпускать же
лезнодорожные подшипники. 
Потому что не выдержали 
железные дороги США кон
куренции с автомобильным 
транспортом. Не с полной 
нагрузкой трудятся стальные 
магистрали. А раз так. то 
можно ездить и без под
шипников. по старинке сма
зывая буксы солидолом.

— Вот тебе и самое со
вершенное, самое передо
вое, — улыбается Борис 
Николаевич. — Знаете, та
кие факты особенно нагляд
но подчеркивают, какой 
грандиозный путь прошла 
наша страна. Наш цех на 
подшипниковом заводе — 
один из самых молодых. Ка
жется, в нем было преду
смотрено все самое прогрес
сивное на долгие годы. Но 
вот только за последнюю пя
тилетку опять произошло его 
обновление. А после XXV 
съезда КПСС появятся у 
вас новые задачи. Жизнь 
идет вперед, и нам нельзя 
отставать от нее.

Шесть станков-автоматов 
на попечении у наладчика 
Фоминых. Три минуты тре
буется на обработку одного 
кольца подшипника. Вели
колепное знание своего де
ла, огромная ответствен
ность позволили рабочему 
сэкономить из этих минут 
целый год. Это лучшая ат
тестация профессионального' 
мастерства.

э. стоилов.
Томский п одш ипниковы й
завод .
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Большую работу среди
пропагандистов ведет мето- 
дическнй совет при кабинете 
политического просвещения 
электротехнического завода.
Совет ведет подбор мате

риалов и литературы для за- дического совета инженер- 
нятий в сети политического технолог Б. П. Панов, преД- 
просвещения. седатель методического со-

НА СНИМКЕ (слева на- вета сети комсомольского 
право): председатель совета политпросвещения А. С. 
начальник отдела завода Горланов.
Н. И. Тимошенко, член мето- Фото Е. Лисицына.

Дальнейшее расширение 
сырьевой базы развиваю
щихся отраслей промышлен
ности, и в первую очередь 
нефтедобывающей, во многом 
зависит от успешной рабо
ты геологоразведочных ор
ганизаций области. От того, 
как они выполняют планы 
по приросту запасов полез
ных ископаемых. На терри
тория области разведчиками 
недр открыто более 40 ме
сторождений нефти и газа. К 
сожалению, промышленные 
запасы большинства из них 
незначительны. Добыча неф
ти ведется пока только на 
Советском, месторождении.

Научные исследования и 
результаты геофизических, 
буровых работ 1 свидетельст
вуют о сложностях .изучения 
и открытия крупных залежей 
в юрских отложениях. Поис
ковые работы на эти отлбже- 
вия будут продолжаться и 
дальше. Но большое внима
ние в десятой пятилетке бу
дет обращено на исследова
ние палеозойских пород, за
легающих на глубинах 
3.000—4.500 метров. Они 
уже ведутся: в Верхнекет-
ском районе на Вездеходной 
структуре заложена первая 
в области скважина с про
ектной глубиной 4.000 мет
ров. Такая же скважина бу
дет буриться в Александ
ровском районе на Саймов- 
ской' структуре и в районе 
села Пудина на Тамбаевской 
площади. Из глубинных пла
стов возьмут первые образ
цы керна для анализа. Все 
это даст богатый материал 
для научных исследований и 
рекомендаций по более ра
циональному размещению 
поисковых и разведочных 
скважин. Необходимо обра
тить особое внимание кол
лективов экспедиций, спе
циалистов управления на по
вышение качества работ, со
блюдение технологических 
рекомендаций на всех ста- . 
днях проводки скважин. Не
льзя забывать, что новые 
результаты с нетерпением 
ожидают нефтяники, так как 
глубокие скважины дадут 
ответ о нефтеносности «вто
рого этажа» Западной Сиби
ри в целом.

Будут продолжены на тер
ритории области работы по 
поиску я разведке место
рождений подземных вед, 
различных строительных ма
териалов.

В девятой пятилетке быст
рое развитие получила неф
тяная промышленность. Объ
ем добычи нефти вырос с 
2,8 миллиона тонн в 1970 
году до 6,7 — в 1975 году. 
Ежегодно Стрежевское уп
равление буровых работ бу
рит по 160—170 тысяч мет
ров эксплуатационных сква
жин, При этом проходка на 
бригаду в год за пятилетку 
увеличилась почтя вдвое. С 
пуском на промысле в экс
плуатацию первой очереди 
термохимической установки 
значительно повысилось ка
чество реализуемой нефти.

За пятилетку на севере 
области сформировались 
мощные коллективы бурови
ков, нефтяников, строителей, 
транспортников, способные 
решать сложные производ
ственные задачи в сжатые 
сроки: На промысле прово

дится большая работа по ав
томатизации процессов до
бычи нефти и закачки воды 
в пласт, по отработке про
грессивной методики разбу
ривания месторождения.
Все это делается с целью 
стабилизации объема, добыча 
нефти, повышения ее каче
ства.

Десятая пятилетка для 
нефтяников области должна 
быть периодом обустройства , 
и эксплуатации новых ме
сторождений, расположен
ных как вокруг Советского 
месторождения, ’так и в за
падной части области — з 
районе села Новый Васюгая, 
Рост добычи нефти на деся
тую пятилетку планируется 
только на вновь вводимые 
в эксплуатацию месторожде
ния.

Повышение качества реа
лизуемой нефти, стабилиза
ция достигнутого уровня до
бычи на Советском^ место
рождении, обустройство и 
начало эксплуатации других 
месторождений, дальнейшее 
повышение качества буре
ния скважин, значительное 
увеличение .проходки сква
жин на буровую бригаду в 
ГОд — вот те основные про
изводственные задачи, над 
решением которых предсто
ит работать коллективам 
нефтяников.

Ответственные задачи сто-; 
ят перед нефтепроводчяка- 
ми, выполняющими важ
нейшую народнохозяйствен
ную задачу — обеспечиваю
щими транспортировку неф
ти с промыслов Западной 
Сибири в восточные районы 
страны. За три года работы 
по нефтепроводу перекачаны 
десятки миллионов тонн 
нефти, пущены в эксплуата- 

- цию две новые нефтеперека
чивающие станции, сложил
ся работоспособный коллек
тив, успешно выполняющий 
напряженные производствен
ные планы.

В десятой пятилетке неф- 
тепроводчикам в тесном со
дружестве со строительными 
организациями т р е с т а  
«Томскгазстрой» предстоит 
построить еще шесть нефте
перекачивающих станций я 
вывести нефтепровод Алек
сандровское — Томск —• 
Анжеро-Судженск на про
ектную мощность, проло
жить радиорелейную линию 
Колпашево — Стрежевой. В 
десятой пятилетке будет 
форсированно строиться 
Томский нефтехимический 
комплекс. Он станет исполь
зовать нефть Западной Си
бири в качестве исходного 
сырья для цолучения_ рако
образной химической про
дукции.

Словом, в предстоящем 
пятилетки геологоразведоч
ным организациям, предпри
ятиям .нефтяной промышлен
ности, строительным подраз
делениям предстоит проде
лать большую работу по 
дальнейшему наращиванию 
сырьевой базы и развитию 
ряда отраслей для комплекс
ной переработки этого 
сырья.

Н. ВОРОНКОВ,
заведующий отделом
нефтяной, газовой про
мышленности и геоло
гии Томского обкома 

КПСС.
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КОРМОЦЕХИ -  
В Д Е Й С ТВИ Е

В совхозе «Заря» Том
ского района уделяют нема
ло внимания строительству 
кормоцехов и подготовке 
кормов. На свиноводческой 
и молочнотоварной фермах 
центрального Новорождест
венского отделения в прош
лую зимовку действовали 
два кормовых цеха.

Цех для свинофермы, ра
ботающий, кстати, круглый 
год, имеет парообразователь, 
две’ емкости для запарива
ния кормов, а также специ
альную емкость для варки и 
утилизации кормов живот
ного происхождения. Обслу
живают цех два опытных ме
ханизатора. Загрузка, вы
грузка и раздача кормов ме
ханизированы. Здесь пере
рабатываются все виды кор
мов _  грубые, сочные, коя- 
центрированные, минераль
ные добавки, а также пище
вые отходы.

Цех молочнотоварной
фермы включает парообра
зователь, измельчитель, до
затор для минеральных до
бавок и концентратов, транс
портер для выгрузки и ем
кость для запаривания кор
мов вместимостью до двух 
тоня. В минувшую зимовку 
цех ежедневно выдавал до 
четырех тонн кормов (из
мельченная запаренная со
лома с минеральными до-
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банками и концентратами) 
Цех обслуживало также два 
механизатора,

К сожалению, нынче агре
гат еще не пущен в работу. 
Почему?

— Из-за теплой и влаж
ной погоды, — объяснил за
ведующий фермой тов. Анд
рющенко, — трудно измель
чать солому.

Вряд ли такое объяснение 
можно считать достаточно 
убедительным. Ведь именно 
сейчас, в переходный пери
од, животным нужно давать 
как можно больше сдобрен
ных высокопитательных кор
мов. Это предотвратило бы 
спад надоев молока.

Новорождественцев не 
спасает то, что они ежеднев
но скармливают каждой ко
рове по 25 килограммов си
лоса, по 2 килограмма сена, 
по 4—5 килограммов сена
жа и по 2 килограмма кон
центратов. Если бы эти кор
ма были по-настоящему при
готовлены, корова давала бы 
в сутки по 6 —7 килограм
мов молока. Пока надои со
ставляют 4 килограмма.

Необходимо как можно 
быстрее пустить в ход' кор
моцех. Тем более, что для ра
боты в нем подобраны опыт
ные механизаторы, 

tВ Романовском отделении 
совхоза сооружается еще 
один цех для переработки и 
подготовки грубых я сочных 
кормов. Важно ускорить 
темцы строительства этого 
объекта.

Н. ТРЕУГОЛЬНИКОВ.
Т омский район .

ПО ОДЕ А AM НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИИ

«Где ты у ч и ш ь с я ,  
товарищ аспирант?»

П од  таки м  за г о л о в к о м  
24 сен тя б р я  б ы л а  о п у б л и к о 
вана статья п р о ф е с с о р а  ТМИ 
Е. Д . Г о л ьд б ер га , в к о то р о й  
ав то р  поставил р я д  в о п р о со в  
со вер ш ен ст в о в ан и я  м ар к си ст
ск о -л ен и н ск о го  о б у ч ен и я  ас
пирантов в  в у зах  г. Т ом ска.

П артийный ком и тет  и р е к 
то р ат  ТПИ в о твете  р ед а к ц и и  
со общ и ли , что п остан овка п р о 
б л ем ы  м аркси стско -л ен и н ско й  
п одготовки  асп и ран тов  в ста
тье «Где ты учиш ься, то в ар и щ  
аспирант?» в е р н а  и с в о е в р е 
м ен н а, к ри ти чески е зам еч ан и я  
в а д р е с  ТПИ правильны . П ар 
тийны м ' б ю р о  ф ак у л ьтето в  
п о р у ч ен о  о б суд и ть  статью  и 
принять м е р ы , п р е д у с м а т р и 
ваю щ и е п овы ш ен и е т р е б о в а  
тельностм  к п оступ аю щ и м  в 
асп и ран туру , улучш ен и е о р 
ганизации м ар кси стск о -л ен и н 
ской учебы  асп и ран тов , р а с 
ш и р ен и е  их участия в о б щ е 
ственной  р а б о т е .

У читы вая, что  б о л ь ш а я  
часть  асп ирантов сд а ет  к ан ди 
датский  э к за м е н  по  ф и л о с о 
ф ии д о  п оступления в аспи

ран туру , п р и ем н о й  ком иссии 
п р е д л о ж е н о  рассм атр и вать  
х орош ую  и отличную  сдачу 
к ан д и д атск о го  э к за м е н а  по 
ф и л о с о ф и и  как важ ны й п ока
зат ел ь  и д ей н о-п олити ческой  
п о д го то вл ен н о сти  со и скател я . 
В п р о гр а м м е  ф и л о с о ф с к о го  
ф ак у л ьтета  в е ч е р н е го  ун и вер 
ситета м а р к с и зм а -л е н и н и зм а  
при ТПИ п р е д у с м о т р е н о  р а с 
ш и р ен и е  п одготовки  сои ска
телей  по историко-партийной  
и эк о н о м и ч еск о й  п р о б л е м а ти 
ке, по актуальн ы м  п р о б л е 
м ам  политики К П С С

П артийны м  к о м и тето м  и 
р е к т о р а т о м  р а зр а б а ты в а е тс я  
си стем а постоянной  м ар кси 
стско-лен и н ской  учебы  аспи
рантов в теч ен и е  трех  лет. 
У читы ваем  мы и гор о д ско й  
лектори й , которы й  б у д ет  с о з 
д ан  при ТГУ. А ттестационны м  
к о м и сси ям  д ан о  у казан ие 
б о л е е  тр е б о в а те л ь н о  подхо
дить к о ц е н к е  о б щ ествен н о- 
политической  аттестации аспи
р ан тов , п о л н ее  отр аж ать  е е  
р езу л ьтаты  в докум ен та* .

К ом итету ВЛКСМ п о р у ч ен о  
тщ ател ьн о  п р о ан ал и зи р о в ат ь  
х а р ак те р  о бщ ествен н ы х  п о р у 
чений асп и рантов и о б е с п е 
чить их активное участие в о б 
щ ествен н о -п о л и ти ч еско й  ж и з
ни института.

А ктуальность  подняты х в 
статье  в о п р о с о в  о тм еч ае т  
с е к р е т а р ь  п артийного  б ю р о  
пединститута Н. А. Д евяш кн .

«А сп ирантура ТГПИ н ем н о 
гоч исленна, —  пиш ет Н. А. 
Д евяш ин . —  Всего за  1972 —■ 
1975 годы  в ней о б у ч ал о сь  
18 ч е ло в ек . И з них 3 сдали  
кандидатский  э к за м е н  по ф и 
л о со ф и и  на «отлично», 11 —• 
на «хорош о», 4 ;— на « удов
л етвори тельн о» . Беспокоит вы - 
сокйй п р о ц ен т  у д о в л ет в о р и 
тельны х о ц ен о к . З а в е д у ю щ и м  
к а ф е д р а м и  у казан о  на н ео б 
ходи м ость  б о л е е  тщ ательн ого  
ко н тр о л я  за  х о д о м  м арксист
ско-лен и н ской  п одготовки  со 
искателей .

М алоч и слен н ость  асп и ран 
туры  (еж его д н ы й  п р и ем  —  
2— 3 ч е л о в ек а ) не п о зв о л я ет  
планировать  п р о в е д е н и е  лек 
ционны х курсов  и с е м и н а р 
ских занятий  по истории КПСС, 
научном у ко м м у н и зм у , поли
тической  экон ом и и  (кандидат
ский эк за м е н  по ф и л о с о ф и и  у 
них уж е сдан). В связи  с этим  
п од го то вка  аспирантов по 
этим составны м  частям  м а р к 
си зм а-л ен и н и зм а  б у д е т  осу
щ ествляться  по индивидуаль
ны м планам , у твер ж д е н н ы м  
на засед ан и ях  р е к то р а т а  и 
п артком а.

В 1975—76 у ч е б н о м  году за
планированы  отчеты  аспиран
тов и их р у к о в о д и те л е й  ма 
засед ан и ях  партийного  б ю р о , 
р ек то р ата , ф акультетских  уче
ны* советов» .
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РАСПОРЯЖЕНИЕ
ЦЕИТРОВЙЛТЙ
ВЫПОЛНИЛИ

Имя ‘ автора этой 
статьи Дмитрия Ива
новича Иванова изве
стно томичам. Он был 
председателем бюро 
РКП(б) 267-го стрелко
вого полка 30-й армия, 
освободившей в Декаб
ре 1919 года Томск от 
колчаковщины. Высту
пал с воспоминаниями 
об этом периоде в на
шей газете. Дмитрий 
Иванович — участник 
Великой Октябрьской 
социалистической ре
волюции.

В Балтийский флот я 
пришел в 1912 году. И вско
ре попал на линейный ко
рабль «Гавгут». На кораб
ле нас, окончивших школу 
гальванеров, было несколь
ко — Андрианов, Попов, 
Ерофеев, Мазуров, Тихонов 
н другие. Все мы держа
лись вместе. Вместе прохо
дили революционную школу 
под руководством большеви
ка Владимира Полухина, 
расстрелянного в 1918 году 
английскими интервентами 
в числе 26 бакинских ко
миссаров.

Тяжелой была ваша служ
ба. Офицеры жестоко рас
правлялись с. матросами. 
Особенно донимали команду 
угольные погрузки. Через 
каждые 3—4 дня приходи
лось грузить по тысяче тонн 
брикета. Нас избивали, тре
бовали, чтобы работа вы
полнялась бегом. После 
каждой погрузки из строя 
выходило немало матросов. 
'■ 19 октября (ст. стиля) 
1915 года в пять часов ут
ра матросов вновь погнали 
грузить уголь. Вместе с на
ми грузила уголь команда 
броненосца «Павел I». Сре
ди матросов прошел слух,

что команда броненосца го
товится к восстанию. Это 
ободрило моряков нашего 
корабля.

Погрузка закончилась в 
пять часов дня. Матросы по
мылись и отправились ужи
нать. Сели за столы. В это 
время в кубрик вошел Ма
зуров и возбужденно закри
чал: 1

— Посмотрите, чем нас 
кормят «драконы»!

Он поставил бачок на 
стол. В нем было какое-то 
месиво, от которого исходил 
дурной дух. Мы вскочили 
на ноги и бросились на па
лубу. Кто-то крикнул: <iBh- 
жите офицеров!».

Лейтенант Хребтович по
пытался двинуть против вос
ставших четвертую роту. Но 
матросы отказались выпол
нить приказ офицера.

Восстание возглавил галь
ванер Владимир Полухин. 
По радио, с помощью сиг
нальных огней он попытал
ся связаться с другими ко
раблями. Восставшие ожида
ли поддержки. Но ответа не 
последовало.

Матросы «Ганрута» высы
пали на палубу. Начался 
митинг. В речах слышались

не только требование улуч
шить качество пищи и ус
ловия жизни, но и лозунги: 
«Долой войну!», «Долой не
навистных офицеров!», «До
лой царское правительство!».

Утром мы увидели, что 
корабль окружен эсминцами 
и подлодками. Все понима
ли, что они только ждут 
сигнала и готовы потопить 
«|Ганюут». Восстание было 
подавлено. А потом нача
лись следствие и суд. Часть 
гангутцев поплатилась голо
вой, 26 пошли на каторгу, 
остальные —в дисциплинар
ные батальоны.

События на «Гагагуте» 
оставили глубокий след в 
сознании матросок. Они от
четливее стали сознавать, 
кто их враги и как с ними 
нужно бороться.

...Среди многих кораблей 
Балтийского флота, которые 
считались надежной опорой 
социалистической револю
ции, был и линкор «Гангут». 
Из нашей команды вышло 
немало большевистских ор
ганизаторов. Особенно ав
торитетным был председа
тель судового комитета 
большевик Николай . Кон
стантинович Хряпов.

Команда нашего корабля 
вьшОлняла распоряжения 
Центробалта и не признава
ла Временного буржуазного 
правительства, была готова 
до конца идти за партией 
большевиков, за Лениным.

Накануне Октябрьского 
вооруженного восстания мы 
получили приказ привести 
линкор в боевую готовность, 
быть готовыми в любую ми
нуту выступить на стороне 
резолюции. 24 октября на 
корабле состоялся большой 
митинг. Выступили больше
вики Хряпов, Савинов и 
другие. Они говорили, что 
настал час решительных 
действий: необходимо сбро
сить ненавистное правитель
ство Керенского, передать 
власть в руки Советов. В 
резолюции митинга линей
ного корабля «Гавгут» гово
рилось: «...Мы заявляем,
что единственную в мире 
власть мы будем признавать 
и ей подчиняться. Это 
власть Советов рабочих, кре
стьянских, батрацких и др. 
депутатов».

Выбрали делегатов на 
II Всероссийский съезд Со
ветов.

Центробалт дал распоря
жение направить в Петро
град 250 матросов с . «Ган- 
гута». Я тоже записался в 
отряд. Мы с нетерпением 
ждали вестей. И вот радио
грамма Центробалта: «26 ок
тября 1917 года. 19 часов 
15 мим. 25 октября власть 
перешла в руки Советов. 
Временное правительство 
арестовано. Керенский бе
жал. Приняты все меры за -. 
держать его и отправить в 

, распоряжение Петроград
ского революционного коми
тета... Все постановления 
Центробалта исполнять точ
но, немедленно. Соблюдать 
спокойствие, помня, что 
Центробалт стоит на страже 
революции. Дыбенко».

Это сообщение вызвало 
большую радость. Матросы 
кричали «Ура!», «Да здрав
ствуем Ленин!». Мы, моряки,

послали приветствие Второ» 
му съезду Советов и заве
рили, чтр гангутцы зорко 
стоят на страже революции.

Боевые корабли Балтики 
обменивались радостными 
приветственными радио
граммами- Радиограмма с 
«Гангута» судовому коми
тету крейсера «Рюрик» 
26 октября 1917 года гла
сила: «Благодарим за при
вет. Всегда на страже. Ва
ша уверенность законна. С 
вами умрем иля победим. 
Да здравствуют борцы за 
освобождение всех угнетен
ных!».

Команда нашего корабля 
в дни Октябрьской револю
ции была надежной опорой 
большевиков. Не случайно 
позже наш линкор носил 
имя: «Октябрьская револю
ция». Моряки Балтийского 
флота вписали славную 
страницу в историю Вели
кой Октябрьской социали
стической революции. Я гор
жусь, что принадлежу к 
этому отряду борцов рево
люции!

58 лет я нахожусь в 
строю солдат революции, 
строителей коммунизма, вос
питываю новое, молодое по
коление на революционных 
и трудовых традициях. Ра
достно видеТь нашу смену 
— активных участников 
борьбы за претворение в 
жизнь Программы КПСС и 
решений XXIV съезда пар
тии.

Молодым я всегда гово
рю: дорожите всем, что за
воевано отцами и дедами в 
жестоких сражениях во имя 
счастья грядущих поколе
ний. Беспредельно любите 
свою Родину, Коммунисти
ческую партию, созданную 
великим Левиньщ, — ум, 
честь и совесть нашей эпо
хи!

Д. ИВАНОВ, 
участник Велнкой Ок
тябрьской социалисти
ческой революции, член 

КПСС с 1919 года.

И Н Ф О Р Ш Щ И

ня
ПОДАРОК ДЕТЯМ

Я П О Л И Г Р А Ф И С Т Ы  С О Р Е В Н У Ю Т С Я

в с. Н о во м ар и и н ка  с о в х о за  
« П ер во м ай ск и й »  П ер в о м ай ск о 
го р а й о н а  сп рави ли  н о в о с е л ь е  
с а м ы е  ю н ы е ж и тели  сел а . 
Д л я  них п о стр о ен  д етски й  сад . 
З д а н и е  к и рп и чн ое, с о в р е м е н 
н о е , со  в сем и  у добствам и . 
К ом наты  его  н ар яд н о  о т д е л а 
ны.

И. ПЕТРОВ,

ШКОЛА В СЕМЕНОВНЕ
В д . С е м е н о в н е  к о л х о за  

«С и б иряк»  З ы р я н с к о го  р ай о н а  
о тк р ы л ась  н овая ш ко л а  на 
320 м ест . В озвод и ли  е е  строи 
тел и  А синовской  ПМК-1. Б оль
ш ую  р аб о т у  п р о д е л а л а  
б р и г а д а  сан техни ков, в о зг л а в 
л я е м а я  к а в а л е р о м  о р д е н а  
«З н ак  П очета»  Э. А. Ш н ай д е
р о м  и з З ы р я н ск о й  ПМК 
« Т о м ск сельх о зм о н таж а» .

Р еб я т  и учителей  приш ли 
п о зд р а в и т ь  с е к р е т а р ь  р а й к о 
м а  партии  И. И. Ч ен ц ов , п р е д 
с е д а т е л ь  р ай и сп о л к о м а  И. Э. 
В ельтм ан д ер .

А. ДУТОВ.

ЮБИЛЕЙ СТАРЕЙШИХ 
ФАКУЛЬТЕТОВ

Д в а  старей ш и х ф ак у л ьтета  
ХПИ —  м аш ин острои тельн ы й  
и х и м ико-техн ологи чески й  от
м е ч а ю т  в эти дни 75-лети е с 
н ач а л а  учебны х занятий . О с- 
н ован н ы е видны м и у чены м и - 
Д . И. М е н д е л е е в ы м , И. И. Ба- 
б а р ы к о в ы м , Н. В. Гутовским , 
они т е п е р ь  им ею т в с в о е м  
с о ста в е  д ес ятк и  к а ф е д р , д ва  
н ау ч н о -и ссл ед о в ател ьск и х  ин
ститута. Выпуск 5тих ф ак у л ь 
тетов  п р о ш л о го  го д а  в д есять  
р а з  б о л ьш е , ч е м  с р е д н е г о д о 
вой вы пуск д о  О к тя б р ьск о й  
р ев о л ю ц и и . Бы вш ие студенты  
стали  видны м и учены м и, р у 
к о в о д и те л я м и  п р о и зво д с тва . 
Н а м аш и н о с тр о и тел ьн о м  (в 
п р о ш л о м  м ех ан и ч еск о м ) ф а 
ку л ьтете  учились с о зд а т е л ь  
п е р в о г о  в м и р е  т у р б о б у р а  и 
п е р в о го  в СССР к о ек и н г-за -  
в о д а  М. А. К алелю ш ников, 
л ау р еаты  Л енинской  п рем и и , 
с о зд а т е л и  советских  в е р т о л е 
тов Н. И. К ам ов и М. Л. 
М иль.

Х и м ико-технологический  ф а 
культет горд ится и м ен ам и  
своих п ед аго го в  , и учены х —  
ак а д е м и к о в  Н. М. К м ж нера, 
Н. И. Ч иж евского , в ы д а ю щ е 
гося м етал л у р га  и к о к со х и м и 
ка п р о ф е с с о р а  Д. Н. Т урбабы , 
л а у р е а та  Г о су дарствен н ой  п р е 
мии п р о ф е с с о р а  Л. П. К улева.

С ейчас на к а ф е д р а х  этих 
ф ак у л ьтето в  учат студ ен тов и 
вед у т научную  р аб о т у  п р о - 
ф а с с о р а  д о к т о р а  наук П. Г. 
У сов. А. Н. Н овиков, С. И. 
С м ольян и н ов , А. Н. Д о б о о в и - 
дов, А. Н. Е рем ин , М. Ф . По- 
летика.

Ф акультеты  тесн о  связан ы  
со  м ногим и п р ед п р и я ти ям и  
стран ы , активно участвую т в 
р азвити и  п р о и зво д и тел ьн ы х  
сил и изучении  п р и р о д н ы х  
богатств  Т ом ской  области .

Р. ГОРСКАЯ.

В завершающем году пя
тилетки слаженно трудятся 
полиграфисты города и рай
онов нашей области. Десяти
месячный план по реализа
ции продукции выполнен на 
103.4 процента. Все типо
графии и полиграфические, ■ 
объединения справились с 
выполнением плана по каче
ственным показателям.

Подъем трудовой актив
ности, вызванный постанов
лением ЦК КПСС о социали- . 
стическом соревновании за̂  
д о с т о й н у ю  встречу XXV 
съезда КПСС, —залог того, 
что томские полиграфисты 
досрочно выполнят задания 
1975 года и девятой пяти
летки. Коллектив издатель
ства Александровского райо
на еще 30 октября первым 
среди полиграфических
предприятий области выпол
нил задания девятой пяти
летки. Вслед за ним завер
шили пятилетку в Бакчар- 
ской типографии. В канун

всенародного праздника' — 
58-й годовщины Великой Ок
тябрьской социалистической 

' революции рапортовали о 
выполнении пятилетнего пла
на по розничному товарообо
роту работники облмниго- 
торга. За годы пятилетки 
спрос на печатные издания, 
значительно возрос. Прода
жа книг населению в 1975 
году по сравнению с 1970 
годом увеличилась на 33 
процента.

Успешному выполнению 
заданий девятой пятилетки 
способствовали улучшение 
организации труда и управ
ления, условий труда, широ
кое соревнование.

За четыре года пятилетки 
девять работников отрасли 
награждены орденами и ме
далями, пятнадцати передо
викам производства присвое
но звание «Отличник печа
ти», восьми — звание «Луч
ший по профессии». Около 
ста полиграфистов стали 
ударниками коммунистиче

ского труда, более двухсот 
награждены почетными гра
мотами и заносились на До
ски почета.

Хочется особенно отме
тить работу ветерана Вели
кой Отечественной войны и 
труда печатника Бакчарской 
типографии Петра Иванови
ча Аликина. Больше 20 лет 
он отдал полиграфии. Все 
эти голы Петр Иванович пе
чатает районную газету «Ле
нинское знамя». Он поль
зуется большим авторитетом 
‘среди работников типогра
фии и читателей.

Среди старейших и опыт
нейших работников М. С. 
Сагеева ■— старшая набор
щица Кривошеинской типо
графии, Н. В. Глухова — 
старшая наборщица Колпа- 
шевской типографии, печат- 
ница этой же типографии 
Н. Н. Богомолова, Е. И. 
Арестова —- старшая на
борщица Асиновской типо
графии, Елена Ивановна 
Арестова за систематиче

ское перевыполнение зада
ний и активное участие в 
общественной работе на
граждена орденом «Знак 
Почета». Вот уже несколь
ко лет она возглавляет 
ФЗМК одного из ..крупней
ших полиграфических объ
единений области. Здесь хо
рошо поставлено социалисти
ческое соревнование. Не слу
чайно Асиновское полигра
фическое объединение по 
результатам работы за 
1974—1975 гг. неоднократ
но награждалось переходя
щим Красным знаменем Гос
комиздата СССР и ПК 
профсоюза работников куль
туры.

Полиграфисты й книгоиз
датели области стремятся 
встретить XXV съезд КПСС 
новыми трудовыми уепеха-
ми' п. КУРЯТОВ,

начальник областного 
управления издательств, 
полиграфии и книжной 

торговли.

Чехословацкие
подшипники

ПРАГА. Более тысячи 
самых различных типов 
подшипников качения, на
чиная от самых малень
ких — весом в 0,35 грам
ма и кончая полутора
тонными, •— выпускает 
промышлениосуь ЧССР. 
Развитию этой отрасли 
во многом способствовало 
тесное сотрудничество 
Чехословакии, с другими 
социалистическими стра- ; 
нами, прежде всего с Со
ветским Союзом.

Рационализаторы 
—  своей стране

' 1 . -г

БУХАРЕСТ. Около 
700 тысяч изобретений и 
рационализаторских пред
ложений внесено в социа
листической Румынии в 
период с 1950 по 1975 
год. В результате их 
внедрения в наррдном 
хозяйстве получена эко
номия в сумме 15 милли
ардов лей.

П я т и л е т к а
з д р а в н и ц

ВАРШАВА. «Пятилет
ка здравниц» — такое 
название дала будущему

пятилетию в ПНР поль
ская печать. ,На осуще
ствление планов разви
тия курортно-санаторной 
базы страны в 1976 — 
1980 гг. предпола
гается, израсходовать око
ло 1,3 млрд. злотых. 
Здравницы страны распо
лагают в настоящее вре
мя 33 тыс. мест. Ведется 
строительство пяти новых 
санаторных зданий. Бла
годаря вводу этих объек
тов в строй, а также зна
чительному расширению 
и модернизации уже су
ществующих здравниц об
щее число мест в них воз
растет к концу 1980 года 
почти на 8 тысяч.

С о в м е с т н а я
к у б и н с к о -
с о в е т с к а я
в ы с т а в к а

ГАВАНА. В Гаванском 
музее революции прохо
дит совместная кубинско- 
советская филателистиче
ская выставка. Она по
свящается 58-й годовщи
не Великого Октября и 
предстоящему I съезду 
Компартии Кубы. За дни 
ее работы многие жители 
Гаваны познакомились с 
интересными коллекция
ми, собранными кубин

скими и советскими фила
телистами. Они расска
зывают о достижениях 
советского и кубинского 
народов в развитии нау
ки, техники и культуры, 
о Вооруженных Силах 
ОССР, бдительно стоящих 
на страже завоеваний со
циализма, о борьбе стран 
социалистического содру
жества за прочный мир 
во всем мире. Отдельный 
стенд посвящен жизни и 
деятельности В. И. Лени
на.

На  250 
миллионов марок 
сверхплановой 
продукции

БЕРЛИН. Химическая 
промышленность ГДР, вы
полнив годовой план, да
ла сверхплановой продук
ции на сумму почти в 
250 миллионов марок. 
Таков главный итог соци
алистического соревнова
ния более чем 300 тысяч 
трудящихся этой отрасли 
в честь предстоящего IX 
съезда СЕПГ. Сейчас 
ГДР за шесть недель вы
пускает столько же хими
ческих изделий, сколько 
выпускалось за весь 1950 
год.

(ТАОС, 10 ноября).

С

Р А С С К А З  0  К Л У Б Е  Ю Н Ы Х  П У Ш К И Н И С Т О В

«Лукоморье»—-слово это с 
детства волнует воображе
ние. Каждый по-своему пред
ставляет сказочную страну: 
«...Где шары янтаря тяжеле
ют у моря!». Но у каждого 
была она: «Собирайтесь со 
мною туда, в Лукоморье!».

Особое же чудо, когда по
этическое царство создается 
коллективными фантазией, 
разумом и любовью. Именно 
так' как появилось оно в 
Могочииской средней школе 
имени А. С. Пушкина. Че
тыре года назад преподава
тель русского языка и лите
ратуры Лидия Евгеньевна 
Пономарева стала инициато
ром создания клуба юных 
пушкинистов — «Лукомо
рье». В нем ребята ближе 
знакомились с творчеством 
великого поэта, делились 
своими первыми литератур
ными опытами. Быстро уве
личивалась сфера деятельно
сти членов клуба. Они нача
ли писать в музеи, в школы, 
носящие имя Пушкина, уче
ным и писателям, изучаю
щим его жизнь. И многие из 
адресатов откликнулись на 
просьбу ребят прислать  ̂ им 
все, что связано с судьбой и 
творчеством Александра 
Сергеевича. Почти с каждой 
почтой приходили посылки, 
бандероли. Академик М. Л. 
Алексеев, член-корреспон
дент АН СССР Д. Д. Бла
гой, профессор Б. П. Горо
децкий, О. А. Пики, Н. Я. 
Эйдельман и многие другие 
прислали сибирским школь
никам свои монографии и 
статьи. -Работники музеев, и 
в первую очередь директор 
Пушкинского заповедника 
С. С. Гейченко, дали советы, 
как оформить экспозиции, 
предоставили фотокопия ру- 
коп^ей и документов. По
четными членами «Лукомо
рья» стали Павел Антоколь
ский, Михаил Дудин, Марк

Сергеев, Всеволод Рождест
венский. Клуб получил на
бор грампластинок с пуш
кинскими стихами, которые 
читают народные артисты 
РСФСР Д. Журавлев и 
В. Ларионов. Большую по
мощь и поддержку оказала 
ребятам праправнучка Пуш
кина Ирина Евгеньевна 
Гибшман.

Члены клуба приняли 
свой устав, в котором гово
рится: «Вступая в клуб, ты 
должен гореть, а не тлеть, 
если ты любишь искусство и 
хочешь сделать досуг инте
ресным для себя и для дру
гих,/если ты хочешь творить 
и дерзать, дарить людям ра
дость и счастье». Это не 
просто красивая фраза, а 
действительно рабочая про
грамма клуба, закон которо
го также гласит: «...Вступая 
в клуб, ты понесешь пре
красное в массы, будешь 
рассказывать о Пушкине жи
телям поселка, читать его 
стихи, добиваться, чтобы 
каждый человек знал Пуш
кина».

Открытие музея состоя
лось Ю февраля 1972 года. 
Его создатели подготовили 
тридцать альбомов-рефера
тов: «Дети поэта», «Пушкин 
и Пущин», «Святогорский 
монастырь», '«Пушкин и де
кабристы», «Домик няни», 
«Воспетые Пушкиным». 
«Предки поэта», «Пушкин в 
музыке». «Враги поэта».
; Каждый из учеников выб
рал какую-то наиболее взвол
новавшую его тему и потом 
продолжал собирать по ней 
материал, становился экс
курсоводом по этому разделу 
музея. Экспозиции продол
жали пополняться. Конечно, 
среди экспонатов нет 
уникального, того, что назы
вается музейными редко
стями. Но для человека, по
желавшего всерьез познако-

I
мяться с великим поэтом,
здесь найдется немало заме
чательного. Богатство мате
риалов и доскональное зна
ние юными экскурсоводами 
эпизодов из жизни поэта, 
деталей, связанных с его 
творчеством, покоряют лю
бого слушателя.

6 июня 1973 года, в день 
рождения Пушкина, - музей 
был открыт для посетите
лей. Только за первый ме
сяц в нем побывало 794 че
ловека. В Могочино приез
жали учащиеся Туигусов- 
ской, Новостроевской. Мол- 
чановской и других школ. В 
дни подготовки к открытию 
музея ребята получили при
глашение на научное засе
дание, посвященное 174-й 
годовщине со дня рождения 
великого поэта, которое про
ходило в большом конфе
ренц-зале Института русской 
литературы Академии наук 
СССР. Следующим летом 
могочинские школьники по
бывали на слете юных пуш
кинистов в Ленинграде. Лю
ба Татишвили, Таня Козлов
ская и Валя Власова успещ. 
но выступили на нем с. до
кладами и чтением стихов, 
были награждены диплома- 
ми Министерства просвеще
ния РСФСР и подарками. 
Дипломом был отмечен я 
Могочинский музей. В книге 
отзывов о выставке, котор'ую 
ребята возили на слет, были 
такие записи:

«Выставка чудесная! . Вы
полнена с душой, большим 
вкусом, оригинально... Так 
держать, ищущие и одержи
мые! Белгород, средняя 
школа № 2. кружок литера
турного краеведения».

«Выставка поражает глу
биной материала. Мы боль
шую часть времени провели 
у ваших стендов. Саратов, 
средняя школа № 8».

Могочинские ребята за

роды существования -клуба 
приобрели огромное количе
ство друзей во всех краях 
страны, и общение с ними 
стало неотъемлемой частью 
их живиц. О «Лукоморье» 
узнают, с ним хотят дру
жить. Вот пришло письмо от 
томского писателя, школьно
го учителя Л. А. Гартунга: 
«Очень хочу узнать, что 
есть в вашем музее, чем вы 
занимаетесь в клубе. Есть 
ля у вас пишущие -ребята? 
Может быть, прислали бы 
мне рассказы или стихи».

Постоянное общение с вы
сокой .поэзией сказалось не 
только на художественном 
вкусе ребят, многие стали 
пробовать творческие силы. 
Свои стихи ребята читают 
на занятиях факультатива, 
на поэтических пятиминут
ках. отведенных Лидией Ев
геньевной на уроках литера
туры, на заседаниях клуба. 
Лучшие произведения зано
сятся в рукописный альма
нах. Присылают свои стихи, 
рассказы на суд товарищей 
и те члены клуба, которые 
уже закончили школу.

Юных пушкинистов при
глашают выступить в цехах 
лесозавода, и рабочие с удо
вольствием бывают в м у з е е .

Этим летом двое из членов 
клуба вместе с Лидией Ев
геньевной побывали в Тар
ханах на Всероссийских Лер
монтовских чтениях, куда 
они возили две выставки: 
«Лермонтов — преемник 
Пушкина» и «Имени Лер
монтова и Пушкина на карте 
Томской области». Клуб 
«Лукоморье» снова награж
ден двумя дипломами Мини
стерства п р о с в е щ е н и я  
РСФСР. В этом учебном го
ду его членами стали уже 
150 школьников. Нелегко, 
конечно, учительнице — а, к 
сожалению, она одна зани
мается с ребятами — орга
низовать и увлечь такую 
масеу школьников, но в этом 
коллективе уже работает 
«цепная реакция». «Лукомо
рье» .— гордость я любовь 
всех ребят.

Г. СОЗОНОВА, 
заведующая кабинетом 
русского языка и лите
ратуры Института усо
вершенствования учите

лей.

ВОССОЕДИНЕНИЯ
ХАНОЙ, Ю ноября. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
заседание Постоянного коми
тета Национального соора- 
ния ДРВ, рассмотревшее ме. 
роприятия по завершению 
воссоединения Вьетнама в 
государственном плане, ко
митет принял решение сфор
мировать делегацию Север
ного Вьетнама, которая '-при
ступит к консультациям с 
делегацией Южного Вьетна
ма. Цель консультаций 
организация всеобщих выбо
ров во всей стране для из
брания Национального
собрания и руководящих ор- 
ганоз государства, общих 
для единого Вьетнама.

Как сообщило агентство 
Освобождение, в Сайгоне 
состоялось совместное засе
дание Центрального Комите
та Национального фронта 
освобождения Южного Вьет
нама, Центрального Комите
та Союза национальных, де
мократических и миролюби
вых сил, Временного рево
люционного правительства 
Республики Южный Вьет
нам Консультативного сове
та ВРП РЮВ и __ видных 
представителей обществен
ности. Участники заседания 
приняли решение назначить 
делегацию Южного Вьетна
ма. которая приступит к 
консультациям с делегацией 
Северного Вьетнама с. целью 
избрания руководящих госу
дарственных органов, общих 
для единого Вьетнама.

Ц Е Н Ы  Р А С Т У Т

НА СЛУЖБЕ 
МОНОПОЛИЙ

ТОКИО, 10 ноября. (Корр. 
ТАОС). От 10 до 12 м-илли- 

В ардов иен намерены предо
ставить деловые круги Япо
нии правящей либерально
демократической партия на 
проведение предвыборной 
кампании.

В качестве компенсации 
за столь «широкий жест» 
представители японского 
бизнеса требуют от прави
тельства либерал-демокра
тов более активной борьбы с 
депрессией за счет широких 
масс трудящихся. Лидеры 
промышленно - финансового 
мира Япония в условиях 
низкой экономической конъ
юнктуры настаивают на вы
делении из государственной 
казны новых средств длз 
оказания финансовой помощи 
монополиям в обмен на опла
ту расходов ЛДП в преддве
рии очередных выборов в 
японский парламент.

По словам газеты «Иомиу- 
ри», в качестве аванса за 
будущие услуги со стороны
либерально-демократической 
партии промышленно-финан
совые круги согласились 
выделить либерал-демо
кратам 5,2 миллиарда иен 
на погашение их задолжен
ности банкам и другим орга
низациям монополистическо
го капитала. „ „ „ „ „ „

Н. ГЕРОНИН.

ВАШИНГТОН. Ин
фляция в США вновь на
бирает темпы. По сообще
нию министерства труда, 
оптовые цены в октябре 
выросли на 1,8 процента, 
что представляет собой 
самое резкое месячное по
вышение в этом году. В 
период август — октябрь 
с. г. оптовые цены в Сое
диненных Штатах возра
стали на уровне 13,5 про
цента в год.

ПАРИЖ. Почта на 
10,5 процента возросли 
цены на товары широкого 
потребления в странах — 
членах Организации эко
номического сотрудниче
ства и развития (ОЭСР) 
за период с сентября 
1974 года по сентябрь те
кущего года. Об этом со
общил представитель
ОЭСР.

ЛОНДОН. Почти на 
20 процентов возросли в 
Англии цены на продукты 
питания за последние 12 
месяцев. Эти данные 
опубликовал журнал
«Гроусер», отмечая, что 
только за прошедшую не
делю цены выросли на 1 
процент.

БРЮССЕЛЬ. На 11.18 
процента выросли цены в 
Бельгии за период с ок
тября 1974 года по ок
тябрь 1975 года. Об этом 
здесь сообщила профсо
юзная газета «Сэндика».

ОТТАВА. Стоимость 
жизни в Канаде продол
жает расти. Как сообщи
ло канадское статистиче

ское бюро, в течение ок
тября этого года потреби
тельские цены увеличи
лись на 0.9 процента. 
Особенно резко подоро
жало продовольствие, а 
также стоимость жилья.

С начала 1975 года 
рост потребительских цен 
составил 10,6 процента.

БУЭНОС-АЙРЕС. Не
прерывно ухудшается 
жизненное положение 
трудящихся Парагвая. 
Каждый день повышают
ся цены на продовольст
венные товары и предме
ты первой необходимости. 
Только за несколько по
следних дней значитель
но увеличились цены на 
мясо, в два раза и более 
стали дороже картофель, 
лук, томаты.

ВЕНА. Продолжается 
рост цен в Австрии. В ок
тябре текущего года цены 
на товары широкого по
требления в стране воз
росли на 7,7 проц. по 
сравнению с аналогичным 
периодом 1974 года. За 
этот же период почти на 
16 процентов увеличи
лась квартплата, на 11,9 
проц. увеличилась стои
мость отопления.

БОГОТА. С октября 
прошлого года по ноябрь 
нынешнего цены на про
дукты питания в Колум
бии возросли яа 22,6 
процента, сообщило на
циональное статистиче
ское управление.

(ТАСС, 10 ноября).

ЧССР. Машиностроительным объединением «Шкода» 
в городе Пльзень выпущен мощный электровоз для Со
ветского Союза (на снимке), который предполагается 
использовать на маршруте Москва — Ленинград — 
Москва. Он может водить составы со скоростью 200 ки
лометров в час.

Телефото ЧТК — ТАОС.
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СЕГОДНЯ ИНСПЕК
ТОР ДЕТСКОЙ КОМНА
ТЫ МИЛИЦИИ ЛЕНИН
СКОГО РОВД ЗОЯ ВА
СИЛЬЕВНА ТУЖИЛКИ- 
НА ВЕДЕТ БЕСЕДУ СО 
СВОИМИ ПОДОПЕЧНЫ
МИ.

Фото Е. Лисицына*

С  ДЕТСТВА он выра
батывал в себе реши
тельность и доброту. 

Ни перед чем не любил от
ступать, старался прожить 
с пользой каждую минуту, 
если за что-то брался, то де
лал всегда только хорошо. 
Это приметили позже и в 
армии, и в научно-исследо
вательском институте, где 
он работал радиомонтаж
ником. Оценили .Николая 
Фоминых и в Кировском 
РОВД, куда по направлению 
коллектива НИИ он пришел 
работать в 1966 году рядо
вым милиционером.

Но полностью раскрылись 
лучшие черты его характера 
в Советском районном от
деле внутренних дел. Там 
его, младшего лейтенанта,

Ночь Николая Фоминых
назначили старшим смены 
ночной милиции. И через 
некоторое время о ней заго
ворили как о лучшей в об
ласти. И не только потому, 
что все восемь человек его 
подчиненных — комсомоль
цы и все учатся в средних 
и высших учебных заведе
ниях. (Например, сержанты 
Анатолий Господарик и 
Александр Востриков -— на 
II курсе Новосибирской 
средней школы милиции, 
Владимир Толкачев—в авто
дорожном техникуме, а сам 
Фоминых сначала заочно за
кончил медучилище и сей

час учится, тоже заочно, на 
IV курсе биологического 
факультета ТГУ). Но и по
тому, что хорошо знают: на 
эту смену всегда можно по
ложиться.

...Дежурство в ночь на 
29 сентября сразу началось 
с ЧП. Когда на пульте 
центрального наблюдения, 
как обычно, проверяли бло
кировку' объектов народного 
хозяйства, оказалось, что 
не включен овощной мага
зин № 3 на проспекте 
Фрунзе. И в половине вто
рого ночи Николаю приш
лось ехать на дом к продав

цам, чтобы они открыли ма
газин и включили сигнали
зацию.

На углу улицы Чуйской и 
проспекта Кирова Фоминых 
заметил группу парней. В 
руках одного из них сверк
нуло лезвие ножа. Притор
мозив машину, 'Николай вы
прыгнул из нее. Увидев ми
лиционера, компания броси
лась врассыпную. Остался 
только один. Дрожь била 
его. Рядом лежал брошен
ный нож. Предупредитель
ный выстрел из пистолета 
пригвоздил убегавших к ме
сту.
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По словам старожилов, 
милиция в Асиновском рай
оне была создана в 1920 го
ду Ново-Кусковским Сове
том рабочих и солдатских 
депутатов. И вот 55 лет спу
стя у руководства и партбю
ро ГОВД зародилась мысль 
о книге-альбоме, которая бы 
рассказала об истории и се
годняшних будних асинов- 
ской милиции. О том пути.

ДЕТСКОЙ комнате 
милиции Ленинского 
РОВД раздался теле

фонный звонок. Трубку бе
рет старший инспектор Зоя 
Васильевна Тужйлкина. 
Где-то в семье происшест
вие. И она торопливо идет 
по адресу. Володя Н. не хо
чет учиться, связался с пло- 
хой компанией, дома с ним 
не могут сладить.

— Помогите мне, — пла
чет его мать, — не знаю, 
что делать с сыном. А тут 
еще отец запил...

Такие случаи у Зои Ва
сильевны нередки, и уж, ка
залось бы, к ним пора при
выкнуть за те три года, что 
она здесь работает. Но при
выкнуть Тужилкина не мо
жет. А -вот подход к «труд
ному» подростку или роди
телю может найти почти 
сразу.

Возможно, потому, что в 
семье, где она росла, часты 
были разговоры, споры о ре
бятах из плохих семей, о их 
родителях. Вели их братья 
- Михаил Усвой, который 
уже много лет работает су
дьей, и Юрий, инспектор

что прошла она за полвека, 
о ее лучших людях.

Недавнр эта книга была 
изготовлена в типографии, 
и мы начали ее оформление. 
Открывается она высказыва
ниями Ленина, Дзержинско
го, Горького о назначении 
милиции. Потом помещены 
фотографии ветеранов, рас
сказ о том, как идет служба 
теперь.

кий к о м и с с а р
ОБХСС Советского РОВД, 
Ведь не случайно Зоя Ва
сильевна, окончив филологи
ческий факультет Томского 
университета, захотела по
пробовать себя именно в 
милиции. Врат Юрий рабо- 
тал__ тогда з^есь же, в дет
ской комнате. И стал хоро
шим наставником.

В ее работе бывает вся
кое. Заблудятся • ля малы
шок, доставят ли хулигана 
—приходятся сидеть допозд- 
иа. Бывает, что малышу 
чуть больше года и он даже 
имени своего не знает. Вот 
тогда и найди его маму 
Но найти надо.

В детской комнате Тужил- 
кину застанешь, конечно, 
не всегда. То она на роди
тельском собрании в школе 
или в училище, то пойдет 
на работу к родителям сво
их ̂ подростков. Конечно, од
ной со всем этим ей было 
бы не __ справиться: район
большой. Но у Зои Василь
евны есть помощники. На
пример, В. Н. Староха, ди
ректор Дома быта № 2, и 
Н. А. Мунгалов, механик 
ателье «-Сибирячка», ведут

На одной из страниц 
боевой листок с . фотографи
ей сержанта милиции Н. В. 
Довгалюка, выпущенный 
10 апреля 1972 года, через 
два дня после того, как наш 
товарищ погиб смертью хра
брых на боевом посту. 
10 ноября весь личный со
став Асиновского городского 
отдела внутренних дел при
шел на могилу Довгалюка и

большую работу с подрост
ками в микрорайоне.

Оценить труд Зои Ва
сильевны Ту жил киной пусть 
помогут строчки из писем, 
которые часто ей приходят: 

«.i.Бодыное Вам спасибо 
за доброту и внимание. Наш 
отец больше не пьет, испра
вился. С уважением—семья 
И.». Или вот: «Премного
Вам благодарна за Вашу за
боту о моем сыне Алеше. 
Он ведет себя хорошо, по
шел работать и учиться в ве
чернюю школу. Низкий пок
лон Вам. Мать Алексея П.».

Котгда-то Зоя Васильевна 
мечтала о сцене. И даже 
успешно закончила культ- 
просветучилище... Но .зна
ния, что она получила там и 
на филологическом фа
культете ТГУ, не' оста
лись под спудом. Они очень 
пригодились ей в детской 
комнате. Высокая общая 
культура помогает воспиты
вать детей и взрослых.

Н. СОСНИНА, 
лейтенант милиции.

Г
положил венок. Так было 
трижды и будет всегда.

Обор материалбв для на
шей летописи продолжается. 
Эта книга поможет молодым 
сотрудникам еще сильнее 
полюоить избранную профессию.

И. КЛИМОВ, 
зам. начальника по по
литико-воспитательной 

работе Асиновского ГОВД, 
майор Милицин.

У Ч А С Т К О В Ы Й
К ОЛЕСА монотонно 

стучали на стыках. 
Вагоны покачивались 

на поворотах. За ночным ок
ном была тайга.

Поезд возвращался из 
Лесного, поселка лесозаго
товителей, Мы с Виктором 
Федоровичем Самусевичем 
сидели около печки-«бур- 
жуйки». В вагоне стоял за
пах табачного дыма, рабо
чей спецовки. И мой собе
седник вдруг вспомнил, как 
его в 69-м году провожали 
на службу в милицию с 
нижнего склада Ергайского 
леспромхоза, где он брш ра- 

'бочим. Устроили тогда соб
рание. Каждому хотелось 
сказать напутственное сло
во. Чтоб он, Виктор Саму- 
севич, не посрамил их честь, 
крепко прижимал бы ху
лиганов и другую нечисть, 
не забывал, что ему при-

Совхозная столовая
В центре села Н оворож- 

д ественка  То м ско го  района 
вы росло краси вое  д в ух 
этаж ное  здание. Это — сто
ловая совхоза «Заря». Здесь 
установлено современное 
ку х о н н о е  оборудование 
пр осторны й  ую тн ы й  зал. 
Р ассчитана столовая на 60 
мест. Построена она хо зя й 
ственны м  способом. Теперь 
гости  Н оворож д ественки  
всегда м о гу т  ра ссчиты вать  
на в кусн ы й  обед.

П. ИВАНОВ.

Новоселье в интернате
140 ш ко л ь н и ко в  справили  

новоселье в интернате по
селка Т ун гусово . На втором 
этаж е  к и р п и ч н о го  здания, 
постр оен н ого  на терри то 
рии  средней ш ко л ы , разм е
стили сь  хор ош о  оборудо
ванны е гостин ы е  ком н аты , 
каб инеты  для за н яти й , на 
первом — столовая, ку х н я , 
суш и л ка , подсобные поме
щ ения.

Н овый и нтер на т — отли ч
ны й по д арок детям работ
н и ко в  совхоза «Т унгусов- 
с ки й » , которы е ж и в у т  в 
Т р ю ви н ке , Колб и нке , Про
грессе, Сараф ановке и Ф е
доровне.

Строил и нтер на т ко л л е к
тив  ПМК-938 «Томсксель- 
строя».

Л. ХВАЛИИ.

Добро пожаловать!
Р аб отники  А син овско го  

откорм совхо за  отм етили 
эв-к> год овщ и н у О ктября в 
новом Доме ку л ь т у р ы . Это 
к Ра сивое здание рассчитано 
на 500 зрителей, построено 
на центральной  улице. Дом 
к у л ь т у р ы  у кр а ш е н  мозаи
кой , ро спи сью , краси вы м и  
панно.

Ф . ГИРЕНКО.*

дется отчитываться перед 
коллективом нижнего скла
да.

В милиции Виктор Федо
рович сразу стал своим че
ловеком: до этого долго был 
дружинником, часто оста
вался дежурить в отделении 
и знал, как тут работается.

Назначили Самусевича 
участковым инспектором на' 
самый трудный участок,

— Приедешь в поселок, 
— рассказывал Виктор Фе
дорович, -— вроде все спо
койно. На работе народ. Но 
зайдешь в общежитие... В 
комнатах пьяные, где-то дра
ка вспыхнула... Многих на
казывал за мелкое хулиган
ство, на злостных пьяниц 
оформлял материалы в ле
чебно-трудовой профилакто
рий.

В этом году на его уча-

Пока развозили по домам 
продавцов и чуть было не 
пострадавшего парня, время 
подошло к трем ночи. Раз
дался тревожный зуммер 
сигнализации: отключился
«Гастроном» М 9 по ул. 
Новгородской.

В считанные минуты Фо
миных был на месте проис
шествия. Прямо над дверью 
— разбитое слуховое окно. 
Николай вызвал по рации, 
оперативную группу.

...Скоро заканчивается 
смена; На душе у Николая 
спокойно. Ни одному из пре
ступников не удалось со
вершить черное дело.

Н. КИСЕЛЕВА, 
инструктор отдела по
литико-воспитательной 

работы УВД.

стке, в поселке Централь
ном, открылся опорный 
пункт общественности и ми
лиции. Много пришлось. по
тратить нервов Самусевичу, 
чтобы организовать "его ра
боту. Сколько доказывал 
начальнику нижнего склада 
И. Антимонову, что пора 
обратить внимание на опор
ный пункт. Пришлась при
зывать на помощь партий
ный комитет леспромхоза. 
Теперь здание опорного 
пункта хорошо оформлено. 
Здесь постоянно дежурят 
дружинники, внештатные 
работники ГАИ, депутат- - 
скис группы. И вот резуль
тат: в Центральном резко
пошли на убыль правона
рушения, меньше стало се
мейных дебоширов и водн- 
телей-лихачей.

...Глубокой ночью шага
ли мы с Самусевичем по 
сонному Красному Яру. Он 
уже привык к этому — и к 
поздним возвращениям до
мой, и к телефонным звон
кам на квартиру в любое 
время, и к каждодневным 
поездкам по своему боль
шому участку. Завтра с са
мого утра надо попасть в 
Ергай на нижний г -ад — 
будут в 1 коллективе обсуж
дать рабочего. Послезавтра 
он проводит занятия с дру
жинниками лесозаготови
тельного. пункта...

В такой беспокойной 
службе и нашел свое приз
вание участковый инспектор 
Красноярского отделения 
милиция Крипош ей некого
РОВД, отличник милиции 
Виктор Федорович Самусе- 
вич.

Б. МАНОИЛОВ, 
начальник инспекции 

Госпожнадзора Шегар- 
ского РОВД.

НА ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ 1 т л  т  г~ \  тн т ж  т -г т-» ^  „  г т т г  ^  ~й3[ И Т О Г И  п е с е н н о й  н а в и г а ц и и
ле «Динамо» продолжались «Спартака»), Анивей Тя I х

! с п о р т

ЧЕМПИОНЫ
«ТРУДОВЫ Х
РЕЗЕ РВ О В »

Спортивный зал ГПТУ 
№ 8 Асина недавно прини
мал участников первенства 
облсовета ДСО «Трудовые 
резервы» по классической 
борьбе. Здесь собрались до 
90 спортсменов, чтобы вы
явить сильнейшую команду и 
победителей в каждой из 15 
весовых категорий. Хорошо 
выступили спортсмены
ГПТУ №№ 8 и 10. Между 
ними и развернулась борьба 
за первое место в команд
ном зачете. Только послед
ние схватки определили чем
пионов. Во второй раз на та
ких соревнованиях победила 
сборная ГПТУ № 8 (тренер 
М. Д. Давыдов), второе ме
сто — за ГПТУ № ТО (тре
нер Н. В. Плеснивый) и 
третье — у команды СПТУ 
№ 1 (тренер М. И. Дробяз- 
ко).

Н. ГЛУШКОВ, 
судья соревнований.

Три дня в спортивном за
ле «Динамо» продолжались 
соревнования на первенство 
области по боксу среди юно
шей. На ринг вышло 59 
юных спортсменов из «Янта
ря», «Динамо», «Спартака», 
«Урожая». В группе юно
шей младшего возраста 
победителями первенства 
области нынешнего года 
в порядке весовых ка
тегорий стали: Сергей Муба- 
ракпшн («Динамо»), Алек
сей Костидин, Александр 
Ярославцев и Григорий Кур
кин (все из спортклуба «Ян
тарь»), спартаковец Петр 
Шинкевич и другие. Среди 
юношей старшей возрастной 
группы звание чемпионов за
воевали Александр Шерш

нев, Евгений Конев (оба из 
«Спартака»), Андрей Та
тарников и Владимир 
Корнеев (оба из «Дина
мо»), Владимир . Пауль из 
«Урожая», а также чемпион 
ВЦСПС, участник первен
ства СССР Валерий Богу
славский, Леонид Залин и 

.Владимир Токмаков (все из 
спортивного клуба «Ян
тарь»),

Победители, чемпионы и 
призеры соревнований на
граждены грамотами, дипло
мами и медалями областно
го комитета по физической 
культуре и спорту.

В. АЛИТКИН, 
главный судья соревно

ваний.

Ж Р Е Б И Й  Н А З В А Л  • СО П ЕРН И К О В

На реке-труженице Оби 
умолкли пароходные гудки. 
Вместе с комфортабельны
ми пассажирскими теплохо
дами, быстроходными «Ра
кетами», могучими буксира
ми и кранами встали на 
прикол и пять плавучих 
культбаз областного управ
ления культуры. Труженики 
нашей области хорошо зна
ют эти небольшие суда с 
кумачовыми призывами на 
бортах. С первых дней на
вигации и до глубокой осени 
бороздят они воды Оби и ее 
притоков. Лекции, спектак
ли, концерты профессио
нальных и самодеятельных 
коллективов, творческие 
встречи с писателями, ком
позиторами, художниками

— вот с чем приезжают эти 
теплоходы к хлеборобам, 
лесорубам, н ефтер азв ед чи
нам, рыбакам.

В минувшую « навигацию 
маршруты плавучих культ- 
баз пролегли по всем рай
онам области. По Оби, Чу
лыму и Кети, по небольшим 
таежным речкам они про
шли более 40 тысяч кило* 
метров. В дни X традицион
ного фестиваля культуры и 
искусства «Северное сия
ние» на плавучих культба- 
зах выезжали с концертами 
и спектаклями ансамбль 
песни и пляски Краснозна
менного Уральского воен
ного округа, Молдавский 
ансамбль народной музыки 
и танца «Флуераш», Киргиз

ский ансамбль народного 
танца, областные театры — 
драмы и кукол, симфониче
ский оркестр филармонии, 
творческая группа с участи
ем сибирского композитора 
Н. Кудрина, а также луч
шие самодеятельные кол
лективы Томска — народ
ный хор электролампового 
зав ода, вока льно-инс грум ви
тальный ансамбль «Свет
лячки», . агитбригада 
«Юность» педагогического 
училища и другие.

Всего силами плавучих 
культбаз проведено 580 
спектаклей и концертов, на 
которых побывало свыше 
120 тысяч зрителей. Борто
вые журналы полны 'теплых

отзывов, благодарностей за 
внимание и заботу о жите
лях отдаленных северных 
поселков.

С окончанием навигации 
деятельность передвижных 
учреждений культуры не 
прекратится. На автоклубах, 
самолетах и вертолетах в 
гости к лесозаготовителям, 
нефтяникам, работникам; 
сельского хозяйства напра
вятся новые группы профес
сиональных артистов и луч
шие коллективы художест
венной самодеятельности.

О. ГОРОДОВИЧ.

Зам. редактора 
М. В. МАЛЬЦЕВ,

ЦЮРИХ, 7 ноября,, 
(Корр. ТАОС). Футболисты 
московского «Торпедо» в 
первом матче 1/8 финала 
розыгрыша Кубка УЕФА 
встретятся 26 ноября в 
Дрездене с местной коман
дой «Динамо». Так «распо
рядилась» жеребьевка, про
ходившая в Цюрихе.

В этот же день второй со
ветский представитель в 
Кубке УЕФА — московский 

Спартак» — проведет 
встречу в Милане с клубом 

Милан». Ответные матчи 
— Ю декабря в Советском 

Союзе.

? Состав остальных пар 1/8 
финала: «Шленск» (Поль
ша) — «Ливерпуль» (Анг
лия), ‘ «Интер» (Чехослова
кия) — «Сталь» (Мелец, 
Польша), «Брюгге» (Бель
гия) — «Рома» (Италия), 
«Аякс» (Голландия) — 
«Лев-ски-Спартак» (Болга
рия), «Барселона» (Испа
ния) — «Вашаш» (Венгрия) 
«Гамбург» (ФРГ) _  «Пор
то» (Португалия).

Жеребьевка четвертьфи
налов всех трех европейских 
клубных турниров состоится 
в Цюрихе 14 января.

11 н о яб р я  — с п ек та к л ь  «Ва 
ленти.н и Валентина».

Н ачало — в 19 час. 30 мин.

I ш н о

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Поцелуй Чаниты » — 17-10 10, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«И гра в ка р ты  по .н аучн ом у»
-  17-10. 1®, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П оказания фотографа»
15, 17, 19, 21.

н аставн и ко в » . 19.55. «М елодии 
из к л асси ч еск и х  оперетт» . Те
леви зи о н н ы й  ф и льм -кон церт. 
20,20. М еж д ународны й год 
ж ен щ и ны . «К атю ш а-К атя-К ате- 
рина». Д ок ум ен тальн ы й  ф и льм . 
20 .35—21.40. Х удож ествен н ы й  
ф и льм  «П исьмо и з  ю ности».

Ш 1 fsgirn

Сегодня по области 
ожидается снег, сильная 
метель, ветер западный, 
15—20 метров в секун
ду, температура от 4 гра
дусов мороза до 1 граду
са тепла.

По городу—снег, силь
ная метель, ветер запад
ный, 15—20 метров в 
секунду, температура — 
около 0 градусов.

ШАХМАТЫ. С преиму
ществом в четыре очка Но
на Ганриндашвили ' лидиру
ет в шахматном матче на 
первенство мира- с Наной 
Александрия, который про
ходит в Пицунде. Счет 
стал 5,5:1,5 в пользу чем
пионки мира после того, как 
доигрывание отложенной 
6 ноября седьмой партии 
принесло ей победу.

Восьмая партия перене
сена на 11 ноября из-за бо
лезни Александрия.

После четырех туров про
ходящего в Ленинграде все
союзного турнира дворцов 
пионеров в конкурсе гросс
мейстеров впереди—между
народный мастер Владимир 
Багиров, у которого 21 оч
ко. На пол-очка меньше, но 
после грех туров, у Анато
лия Карпова.

В командном зачете лиди
руют юные москвичи, на
бравшие после трех туров 
24,5 очка. Столько же оч- 
кбв, но после четырех ту
ров, имеет команда Бакин
ского Дворца пионеров.

БАСКЕТБОЛ. Баскетбо
листы сборной СССР, про
должающие турне по США, 
выиграли в городе Дейтон 
(штат Огайо) товарищеский 
матч у сборной университе
та этого города — 84-71 
(38:40).

В сборной СССР самым 
результативным был Жигп- 
лий — 20 очков. Жармчха- 
м-едов принес 13, Арзама
сское — 10. у американских 
спортсменов отличился 
Дэвис — 26.

В Праге баскетболистки 
спорной Москвы заняли 
первое место в традицион

ном международном турни
ре «Большой приз Праги», 
выиграв все матчи. Лучший 
снайпер турнира — моск
вичка Сухарнова, принес
шая своей команде 80 очков.

ФУТБОЛ. Результаты по
следнего тура чемпионата 
страны: «Локомотив» —
«Черноморец» — 2:2, ‘’’•«■Зе
нит» — «Днепр» — 0:0,
«Пахтакор» — «Динамо» 
(Москва) — 0:2, СКА — 
«Заря» — 0:1, «Карпаты» 
— ЦСКА — 2:0, «Шах
тер» — «Арарат» — 3:0.

Определились призеры 
первенства — «Динамо» 
(Киев), «Шахтер» и «Дина
мо» (Москва), а также две 
команды, которым предстоит 
покинуть высшую лигу, — 
«Пахтакор» и СКА.

(Корр. ТАСС).

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Белы й баш лы к» — 9, 13,

1>5, 17, 19, 21. «Больш ое косм и
ческо е  путеш естви е»  — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Б ез п р ава  на ош ибку» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17 
18-40, 20-20, 22. «Любовь зем 
ная» — 9, 10-50, 12-40. 14-30
16-20, 18-10, 20, 21-50. З ал  кино 
хрон и ки . «Здр авству й , Мол да 
вия!», «Синее озеро» — 9
10-05, 11.10, 12-15, 14-25, 15-30
16- Э5. «Д окучаев» — 13-20
17- 40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Без п р ава  на ош ибку» —

8-50, 10-40, 12-30, 14-20, 16-10,
18, 19-50, 21-40. «Лю бовь зем 
ная» — 8-40, 12-30, 14-25, 16-20,
18- 15, 20-10, 22-05. «За о б л ак а , 
ми небо» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Бобби» (две серии) — 14,

16-40, 19-20. «Я служ у  на гра
нице» — 14.

«СИБИРЯК»
«Ч удак из 5-го «б» — 9-20.

«Без п р ава  на ош ибку» — 11.
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«Про Витю, про Машу и м ор

скую  пехоту» — 9, 10-30, 12.
13- 30, 15. «Ж уравуш ка»  -- 
16-30. «Ф ронт без ф лангов»
(две серии) — 18-20. 21-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

^  «К алина к р асн ая »  — 17, 19,

Т В ВТОРНИК, 11 ноября
7.34. О бзор п оследн и х  и зв е 

стий. 7.40. «Родном у город у  — 
вы сокую  д и сц и п л и н у  тр у д а  и

бы та». 7.45. М у зы кал ьн ы й  ан т 
ракт . 9.00. По стр ан и ц ам  га зе т  
«К расное зн ам я»  и  «М олодой 
лен и н ец » . 9.10. «П ар тгр у п п а  н а  
ф ерм е» . У м и к р о ф о н а  п а р т 
гр у п о р ги  К аф  тан  ч и к  о во ко  й
ф ер м ы  со в х о за  «Тахтамышезз- 
ский» В. С. П опова, откорм сов
х о за  « З ы р я н ски й »  Г. М. Ан
глийская. К р асн о яр ск о й  ф ер м ы  
со вх о за  им. XXI с ъ е з д а  КПСС 
К ож еви и ковского  р ай о н а  Н. М. 
В арф олом еева. 9.25. К онцерт 
для  тр у ж ен и к о в  сел а . 19.00. По
следние и зв ес ти я . 19.11. П оет 
В. Т олкунова. 19.25. Н австречу  
XXV с ъ е зд у  КПСС. «Ком м уни
сты  впереди»  — о ч е р к  о ком  
м у н и стах  м аном етрового  за в о да.

ВТОРНИК, 11 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
* 13.30. Цв. ‘ К онцерт, п о свя

щ ен н ы й  Дню со ветской  мили
ции^ П еред ача из Колонного 
з а л а  Дома сою зов.

ТОМСК
18.00. Н овости. 18.10. «Ш аг в 

историю ». Д окум ен тальн ы й  
Ф ильм. 18.20. «Н аш и гости». 
К онцерт Г осударствен н ого  а н 
сам бля песн и  и танца Т атар 
ской  АССР. 19.00. «А льм анах 
ки н оп утеш естви й » . 19.20. П ро
гр а м м а  «Х удож ник». В сесою з
ны й ф ести в ал ь  сам о д ея тел ьн о 
го х у д о ж еств ен н о го  творч ества  
трудящ и хся .

МОСКВА
20.00. «Джон Рид». 20.45. Цв.

К онцерт ан сам б л я  песни  и 
п л яск и  М осковского  военного 
о круга . 21.15. В эф и р е  — «Мо
лодость». 22.00. Н овости. 22.15. 
Цв. «Н ародное творчество» . 
О оозрение. 23.00. «Л ауреаты  
Госу.тарстибЖ ных прем и й  СССР 
191 о год а в области  н ауки  и 
техники» . 23.30. П рем ьера те
левизионного  м ногосерийного  
худож ествен н ого  ф и л ьм а  «Р ож 
д ен н ая  револю цией» . 4-я се
рия. (К иностудия им. Д овж ен
ко по з а к а з у  ЦТ. 1975 г.). 01.00 
«Время». 01.30—03.45. Цв. М еж
д у н ар о д н ая  т о в ар и щ еск а я
встр еч а  по хоккею . С борная 
Г1ССР — сб о р н ая  СССР. П ере
дача и з  П раги .

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. Т елеви зи он н ы й  доку
м ен тальн ы й  ф и льм  «В к ругу

13, 14, 15
ноября 13, 14, 15

ноябряДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Танцы в современных ритмах
Заслуженный артист РСФСР, лауреат международно-

го конкурса

Владимир ШУБАРИН
В концерте принимают участие артисты «Москонцерта*. 
Программу ведет 
Галина ШУВАРИНА.
Начало — в 20 часе®.

12 ноября, в 15 часов, в 
конференц-зале 8-го корпуса 
политехнического института 
проводится торжественное 
заседание ученого совета 
машиностроительного фа
культета, посвященное 75- 
легию со дня начала заня- 
тий^на факультете.

Приглашаются выпз'скни- 
ки факультета.

Т ом ская о б л аст н а я  колле
ги я  адвокатов , отдел ю сти
ции Томского обли сп олком а 
и Томский о б ластной  су д  с 
п рискорбном  и звещ аю т о 
кон чи н е бы вш его  п р ед се д а
тел я  п р ези д и у м а коллегии  
адвокатов , ч л ен а  КПСС 

ТРЕТЬЯКОВА 
В асилия В ласовича, 

п оследовавш ей  8 н о яб р я  
1075 г., и  в ы р аж аю т  глубо
кое со б олезн ован и е родны м  
и б ли зки м  покойного.

Вынос тел а  — Ц  ноября, 
в *4 часов, из пом ещ ен ия 
областного  суд а (г. Томск, 
ул . Р. Л ю ксем бург, 38).

И Ш Ш М ) АЛ °0-20°еЛГ 7ЦЛ ё .  6 отдела ^ ° р ТСийнГоСйП 4-80Р| Г Ж ,  ~  4' 74-35' зам ести тел ей  Р е д а к т о р а -4 -7 7 -  52. 4-71-35. ответ , с е к р ет ар я  -  4-72-34,
у ч е б н ы *  зав ед ен и й  -  4-33-63, 4-74-48, отд ела и н ф о р м ац и и  4 8 1 2!  ' о т л !л !  Пс о ° Л ^ ? пНН° СТИ “  '‘- « •7 6 . 4-51-83. 4-35-53 отд ела  сельси ого  х о з я й с т в а -  4-83-65, 4-23-60,

о тд ела  иллю страц и й  _  4-71-39. зав . х озяй ством  и отд?лаР об ъ явл ен и й  _  4.77-62, о б л а с Ч н о ^ Т у р н ^ Г к о й 5 ^ - 9 1  “  4' 81"61' 4' 70- 3^  ‘д еж у р н о го  — 2-05-88.
отдела писем

с е к р е т а р и а т а  
.  отд ела  науки  

— 4-81-65, 4-77-87.

К302879 Заказ № 3548
г. Томен, типография издательства «Краевое знамя>.
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